
Обстановка в Латвии обостряется. Пре-
зидент Левитс призвал «изолировать» не-
лояльных к государству русских и лишить 
латвийского гражданства людей, у которых 
имеется российский паспорт. Многие реши-
ли не ждать выдворения из страны и пакуют 
чемоданы. По словам местных жителей, 
большинство опасается не депортации, а 
нищеты.

О ситуации в Риге — в материале «МК».
Светлана живет в Риге много лет. Женщина 

замужем за латышом. Воспитывает детей. 
— Ситуация в Риге накаляется. Русских пере-

стали принимать на работу. Недавно родственника 
не взяли в фирму, потому что он россиянин, — рас-
сказывает Светлана. — Президент Латвии продви-
гает идею о высылке всех нелояльных жителей. 
Говорит, что «пора разобраться с этой меньшей 

частью русскоязычного населения». Морально 
нам тяжело. Хотя мы привыкли к такому отно-
шению, так ведь и раньше было. Но в последнее 
время агрессия против русскоязычных доходит 
до безумия. И об этом не стесняются говорить 
ни президент, ни члены правительства. 

Читайте 4-ю стр.
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РАСКРЫЛИСЬ 
ОСЕННИЕ 
ПЛАНЫ ПУТИНА 
Президент Франции Макрон предупредил 

сограждан о возможном конце эпохи изобилия 
или, если использовать точную формулировку 
парижского коллеги Путина, о том, что может 
показаться концом изобилия. Согласно Макро-
ну, его страна сталкивается с серией кризисов, 
каждый из которых является более серьезным, 
чем предыдущий. Не каждый из этих кризи-
сов носит фамилию Путин. Здесь и природ-
ные явления — жара, засуха, пожары. Здесь 
и традиционные французские политические 
заморочки — неспособность правительства о 
чем-то твердо договориться с профсоюзами, 
готовность профсоюзов использовать такой 
убедительный аргумент, как забастовки и мас-
совые протесты, отсутствие средств в бюджете 
на продление заморозки цен на энергоносители 
после конца этого года и прочее и прочее. Но 
даже там, где Кремль не приложил свою руку 
к организации того или иного кризиса, он все 
равно выглядывает из-за каждого дерева. 

Политологи и экономические эксперты 
многих стран и народов уже стесали неисчис-
лимое число компьютерных клавиш («исписа-
ли тонны бумаги» звучит как-то старомодно), 
объясняя, что в предстоящий осенне-зимний 
период главными союзниками Путина в Европе 
будут «генерал мороз», «генерал высокие цены 
на газ», «генерал недостаток запасов газа в хра-
нилищах», «генерал неспособность ближнево-
сточного эмирата Катар быстро переориенти-
роваться и затопить Европу своим сжиженным 
топливом». Но это все частности.
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«Воздуха!», «Трудно дышать, от-
кройте форточку в коридор!», «Позовите 
врача, дайте лекарств!» — эти возгласы 
сегодня слышны в стенах всех столичных 
СИЗО. Заключенные в переполненных 
камерах изнывают от духоты. Некоторые 

теряют сознание. И все это на фоне 
странной эпидемии простуды (тесты на 
коронавирус не делают даже тем, у кого 
кашель и температура, фактически нет 
лекарств). Хуже всего ситуация в СИЗО 
№4, известном как «Медведь». Здесь 

самый большой перелимит: почти 600 
«лишних» арестантов. Заключенные спят 
на полу или по очереди, многим не хвата-
ет не только матрасов, но и подушек. 
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ГЕНЕРАЛЫ НА ДРАНЫХ МАТРАСАХ

Русские в Латвии 
пожаловались на нищету: 
«коммуналка» обошлась 

в 1200 евро

«Воздуха!», «Трудно дышать, от- теряют сознание. И все это н

В московских СИЗО наступил ад

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В РИГЕ

ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Общего запрета на шенген для россиян не будет, 

но сухопутную границу почти закроют
Хотя до министерской встре-

чи в Праге, где будут обсуждаться 
визовые санкции против россиян, 
еще неделя, основные страны ЕС уже 
определились со своей позицией. 
Сторонники жестких мер предска-
зуемо оказались в меньшинстве, од-
нако это не означает, что россиянам 
можно полностью расслабиться и 

продолжать паковать чемоданы. У 
ЕС есть возможности, формально 
не прекращая выдачу виз, притор-
мозить, а при желании и вовсе замо-
розить поток туристов. Ближайшие 
соседи РФ уже заявили, что вне за-
висимости от общего решения будут 
ужесточать въездную политику.
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Зачем голый сотрудник 
полиции пытался порезать 

осколком члена СПЧ На члена СПЧ, создателя Комитета про-
тив пыток (признан иноагентом) Иго-
ря Каляпина напали в его собственном 
доме в деревне Нижегородской области. 
Подвыпивший незнакомец, представив-
шийся сотрудником полиции, попытался 
его сначала задушить, а потом зарезать 
осколком стекла. При этом нападавший 
кричал, что у него есть «задание убить». 
Но от кого он его получил и почему для 
этого выбрал столь странный способ? В 
общем, слова полицейского можно было 
бы расценить как пьяный бред, если бы 
не одно «но»: правозащитнику Каляпину 
много раз угрожали. 

Читайте 2-ю стр. 
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Самая перенаселенный — 
СИЗО №4 «Медведь».
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Игорь Каляпин.

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Юлия ГРИ-
ШИНА, Леонид СМИРНОВ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Зиля 
ГУМЕРОВА и др.

ПОХИТИТЕЛЬНИЦА ДЕВОЧКИ С ДЕТСКОЙ 
ПЛОЩАДКИ ШЛА ПОКУПАТЬ СУХАРИКИ?

Московские следова-
тели опросили приезжую 
из Киргизии, которая 23 
августа пыталась увести 
4-летнюю девочку с дет-
ской площадки в Гольяно-
ве. Со слов женщины, она 
шла в магазин за сухари-
ками.

Как удалось выяснить 
«МК», мать девочки — 
37-летняя москвичка, 
строитель-проектировщик 
по специальности — в оди-
ночку воспитывает четырех 
детей. Все дети рождены 
в разных браках, их отцы 
не помогают семье.

23 августа женщина, 
как обычно, вышла гулять 
с 11-месячной дочкой, 
2-летним сыном и 4-летней 
дочкой во двор. За малы-
шами помогал присма-
тривать старший ребенок 
— 10-летний сын. Именно 
он заметил, что 4-летняя 
сестра разговаривает с не-
знакомой женщиной возле 
качелей. А затем эта дама 

взяла ребенка за руку, 
и они куда-то пошли с пло-
щадки. Мальчик сказал 
об этом матери — вдвоем 
они побежали следом.

После того как похити-
тельницу догнали, она объ-
яснила матери, что якобы 
вела девочку в магазин 
за сухариками, которые 
кроха попросила купить. 
Девочка спокойно пошла, 
так как она ранее видела 
эту женщину на площад-
ке.

Но москвичка не по-
верила. Малышка имеет 
особенности речи и про-
сто не могла сказать такую 
сложную фразу, указав еще 
и название сухариков.

Вскоре прибежала мест-
ная дворничиха, приезжая 
из Киргизии, и другие ми-
гранты. Двое гастарбайте-
ров стали кричать, что они 
родители похитительницы, 
и требовали отдать дочь. 
Также они заявили, что 
она несовершеннолетняя. 

Поэтому сначала возникло 
недоразумение — окружа-
ющие решили, что киргизы 
просят отдать маленькую 
дочь москвички.

После инцидента пси-
хологическое состояние 
детей москвички ухудши-
лось. Мать повела их в по-
ликлинику, но там возник 
конфликт с несколькими 
врачами. Медики посчи-
тали требование выписать 
успокоительное детям из-
лишним и заподозрили, 
что женщина находится 
под воздействием каких-
то препаратов. А чуть поз-
же в квартиру к даме на-
грянули сотрудники опеки, 
чтобы проверить условия 
проживания семьи, что 
возмутило женщину.

Как сообщил адвокат 
Константин Ерохин, в по-
лиции приняли заявление 
матери ребенка. Следова-
тели назначили проверку 
по факту попытки похище-
ния человека. 

ПОДРОСТКУ ОТРУБИЛО ТРИ 
ПАЛЬЦА ПРИ РЕМОНТЕ ПИТБАЙКА

14-летнему подрост-
ку отрубило три пальца 
на руке цепью от питбай-
ка в Щелковском районе. 
Юноша нашел в себе силы 
позвонить бабушке и рас-
сказать, что пальцы валя-
ются на земле.

Как стало известно 
«МК», 24 августа вось-
миклассник Никита (все 
имена изменены) в отсут-
ствие родителей решил 
прокатиться на новеньком 
питбайке, который ему не-
давно подарили на день 
рождения. Все это время 
ему разрешали ездить 
на нем только под при-
смотром на территории 
небольшого поселка, в ко-
тором проживала семья. 
Никита сообщил бабушке, 
что пойдет в гараж, но не 
уточнил для чего. Поэтому 
женщина не придала это-
му большого значения, па-
мятуя о том, что в гараже 
еще хранятся велосипед 
и самокат.

Около 20.00 на телефон 
бабушке поступил звонок. 

Никита дрожащим голо-
сом сообщил, что он зани-
мался ремонтом питбай-
ка и его пальцы попали 
под цепь, в результате 
чего три пальца отруби-
ло, и сейчас они валяют-
ся на земле. Женщина 
в ужасе схватила из дома 
контейнер с заморожен-
ной рыбой и бросилась 
к внуку собирать отру-
бленные пальцы. Парал-
лельно школьник успел 
позвонить маме, которая 
срочно вызвала «скорую». 
Врачи на месте быстро 
произвели все необходи-
мые действия и отвезли 
мальчика в больницу. 

В ночь на 25 августа 
Никиту перевезли в мо-
сковскую специализиро-
ванную детскую больни-
цу, где сейчас готовятся 
к операции. К сожалению, 
врачи констатировали, что 
фрагменты отрубленных 
трех пальцев восстано-
вить не удастся, поскольку 
кости сильно раздробле-
ны. 

ЗАБРОШЕННЫЕ САДОВЫЕ 
УЧАСТКИ РАЗРЕШАТ ПРОДАВАТЬ 

СОСЕДЯМ?
Упорядочить ситуацию 

с заброшенными садовы-
ми участками и исключить 
их многолетний «застой» 
и запустение пытаются 
эксперты Российской об-
щественной инициативы. 
По их сведениям, в стране 
огромное количество дач-
ных участков (по личным 
впечатлениям, чуть ли не 
половина) находится в за-
брошенном состоянии, 
зарастает лесом и засо-
ряется мусором.

Один из авторов ини-
циативы жалуется на то, 
что уже три года тщетно 
пытается переоформить 
на себя соседский участок 
в садовом товариществе. 

Владелец этого участка 
умер в 1998 году, сама 
земля не обрабатывается 
уже как минимум 15 лет, 
и ни один человек там 
не появляется. Однако 
до сих пор существует 
дело о наследстве, и за-
брошенный участок вы-
купить невозможно. 

В данной связи авторы 
инициативы предлагают 
отчуждать и передавать 
в распоряжение адми-
нистрации садового то-
варищества те участки, 
которые не обрабатыва-
ются более пяти лет, дабы 
их могли выкупить актив-
ные садоводы, желающие 
вести хозяйство.

СОЦВЕТИЯ БОРЩЕВИКА РАССМОТРЕЛИ ИЗ КОСМОСА
Места произраста-

ния опасного борщеви-
ка теперь будут искать 
с помощью спутников 
и беспилотников. Новый 
метод разработан в Санкт-
Петербургском государ-
ственном университете 
аэрокосмического при-
боростроения.

Борщевик Сосновского 
— это опасный сорняк, ко-
торый очень быстро рас-
пространяется, при этом 
вытесняя другие расте-
ния. Этот представитель 
семейства зонтичных вы-
зывает болезни и ожоги 
у человека, опасен для 
животных. Проблема 
борьбы с вредоносным 
растением назрела уже 
давно, и для ее решения 
необходимо прежде всего 
быстро и точно получать 
данные о местах его про-
израстания.

Как рассказали «МК» 
в СПб ГУАП, ученые 

придумали способ бы-
строго определения мест 
скопления борщевика 
Сосновского, основан-
ный на одновременной 
обработке спутниковых 
снимков и аэросъемки 
с дронов. Прогрессив-
ность метода заключается 
в применении алгоритма 
так называемого много-
спектрального зондиро-
вания.

По словам директора 
одного из подразделений 
ГУАП, кандидата географи-
ческих наук Елены Чичко-
вой, места произрастания 
борщевика определяются 
только в период его цвете-
ния — летом. Фиксируются 
именно белые соцветия 
сорняка, которые отлича-
ются от других цветущих 
растений в инфракрасном 
диапазоне. 

По словам сотрудников 
университета, данный 
способ поиска имеет ряд 

преимуществ перед ста-
рыми методами, не под-
разумевающими исполь-
зования информации 
со спутников. Например, 
многоспектральное зон-
дирование может сразу 
охватывать целую область. 
Также стоит упомянуть, 
что алгоритм позволяет 
довольно точно опреде-
лить площадь распростра-
нения борщевика.

Так, в Ленинградской 
области исследователи 
уже проанализировали 
данные зондирования 
18 районов и рассчита-
ли процент пораженных 
борщевиком площадей. 
Результаты исследования 
уже начали применяться 
в геоинформационных 
системах. На их основе 
можно отслеживать меж-
годовые и сезонные изме-
нения зон произрастания 
борщевика Сосновского 
в будущем. 

ГАРИК СУКАЧЕВ СОГЛАСИЛСЯ 
ПОГАСИТЬ ГИГАНТСКИЕ ДОЛГИ 
ПО КВАРТПЛАТЕ ЗА НЕСКОЛЬКО 

СЕКУНД
Известный певец Гарик 

Сукачев, вероятно, 
заплатит свои 
долги по ЖКХ, 
и в этом слу-
чае назре-
вающий 
громкий 
судебный 
процесс 
не состо-
ится. Соот-
ветствующее 
заявление 
сделал 25 авгу-
ста юрист, пред-
ставляющий интересы 
товарищества собствен-
ников жилья, которое по-
дало на неплательщика 
в суд.

Напомним, в июле 
в Таганский районный 
суд поступило исковое 
заявление о взыскании 
с рок-музыканта задол-
женности по оплате поме-
щения и коммунальных 
услуг — всего 514 тысяч 
723 рубля и пени в 179 
тысяч 730 рублей. Столь 
колоссальные долги на-
бежали, поскольку ар-
тист не платил более трех 
с половиной лет — с июня 
2018-го по февраль 2022 

года. К сведению, жилой 
комплекс, в котором 

квартирует Сука-
чев, находит-

ся в центре 
Москвы, 
на Серебря-
нической на-
бережной. 
Внешне дом 
напоминает 

лофт, пере-
деланный 

из бывшего 
завода, из тем-

ного кирпича, но с 
огромными окнами. Цены 
на квартиры тут стартуют 
от 150 млн рублей.

25 августа было на-
значено предваритель-
ное судебное заседание. 
Оно продлилось всего не-
сколько минут. На него 
не явился ни Сукачев, 
ни его представители. 
От имени товарищества 
собственников жилья 
пришел молодой юрист, 
который предъявил судье 
необходимые докумен-
ты. Защитник сообщил, 
что стороны готовятся 
к примирению, поскольку 
ответчик готов погасить 
свои долги.  

ПЕНСИОНЕР СЛОМАЛ ПОЛОВОЙ ЧЛЕН, 
ЗАНИМАЯСЬ СЕКСОМ С ЛЮБОВНИЦЕЙ

Переломом полового 
члена обернулось пылкое 
свидание с любовницей 
для 65-летнего пенсио-
нера из Королёва. 

Как стало известно «МК», 
24 августа к медикам обра-
тился смущенный пациент 
с жалобами на боль в по-
ловом органе. 

Му жчина, по роду 
деятельности 

предприниматель в авто-
мобильной сфере, рас-
сказал, что накануне при-
гласил домой 40-летнюю 
подругу. Парочка выпила 
вина, после чего влюблен-
ные переместились в по-
стель. В самый разгар утех 
половой орган пронзила 
резкая боль. Позже оказа-
лось, что мужское достоин-
ство ударилось о лобковую 

кость партнерши. Букваль-
но на глазах половой орган 
начал опухать и меняться 
в цвете на синюшный. Ис-
пугавшись не на шутку, ло-
велас вызвал медиков, они 
приложили к его больному 
месту гипотермический 
пакет и отвезли бедолагу 
в больницу. 

В лечебнице пациен-
ту поставили диагноз 

перелом полового члена. 
Врачи установили больно-
му катетер, назначили ме-
дикаментозное лечение, 
запретили «беспокоить» 
интимное место и выпи-
сали домой. 

Сейчас пенсионер нахо-
дится на амбулаторном ле-
чении. О сексуальных под-
вигах в ближайшие 10 дней 
придется лишь мечтать. 

telegram:@mk_srochno

Едва ли не ежедневно видят рыжих красавиц жители 
московского района Люблино. При этом дикие живот-
ные ведут себя довольно смело.

На днях фотографии рыжей красавицы появились 
в соцсетях. Рыжую плутовку заметили во дворе жилого 
дома и у метро. Одну и ту же лисицу видели москвичи 
или в Люблино нашествие лис, неизвестно. Со слов 
местных жителей, лисы с удовольствием берут с рук 
лакомство, например шоколад.

Начальник отдела сохранения биоразнообразия сто-
личного Департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Сергей Бурмистров пояснил, что 
лис в Москве большое количество. 

— Сейчас подрос молодняк, они любопытные, изуча-
ют все вокруг. Людей не боятся, потому что родились 
они в городе, для них мегаполис уже привычная среда 
обитания. 

По словам специалиста, вывозить животных в лес 
не планируется за исключением некоторых ситуаций. 
Например, если лиса поселится на территории дет-
ского сада или в месте, где ее жизни может грозить 
опасность, то ее отправят в Новую Москву. 

Эксперт отметил, что диких животных кормить нельзя 
даже полезной едой, так как в следующий раз лиса 
не пойдет охотиться на мышей, а придет за пищей 
к людям.

WIKIPEDIA.ORG
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А связывающую их общую суть, 
как мне кажется, лучше всего 
уловил государственный министр 
обороны Великобритании (в рос-

сийских реалиях этот титул эквивалентен долж-
ности первого заместителя министра) Джеймс 
Хиппи. В британских политических кругах этот 
бывший кадровый армейский офицер обладает 
репутацией, скажем так, совсем не хиппи с их 
лозунгом make love not war. Самый нашумевший 
эпизод с его участием: во время парламентских 
выборов 2017 года Джеймс Хиппи навестил 
школьников шестого класса в одном английском 
городке и имел неосторожность поинтересо-
ваться их мнением по вопросу независимости 
Шотландии. Одна девочка родом из Шотландии 
поддержала эту идею, и взрослый политик в 
матерных выражениях посоветовал ей поскорее 
убираться на родину. 

Но не надо думать, что Джеймс Хиппи 
— неотесанный солдафон, который не сечет 
ключевых политических нюансов. Еще как се-
чет! «Я могу понять, почему многие люди за 
завтраком беспокоятся о подорожании уровня 
жизни… Пожалуй, самый простой выход из 
кризиса — восстановить отношения с Россией. 
Это вернет европейский энергетический ры-
нок в прежние времена». Дальше британский 

политик, естественно, принялся доказывать, что 
в данном случае понятия «самый простой выход 
из кризиса» и «самый неправильный выход из 
кризиса» являются стопроцентными синонима-
ми. Но эту часть речи «Хиппи, который не хиппи» 
(обещаю больше на эту тему не шутить) можно 
опустить. Главное он уже сказал. 

И заключается это главное в столкнове-
нии двух версий, двух претендентов на роль 
объективной реальности. Объективная реаль-
ность — это то, что не всегда нравится, но то, 
что приходится признавать и с чем приходится 

мириться. Например, Западу совсем не нравит-
ся то, что Китай постоянно растущая мировая 
супердержава XXI века. Но он признает свою не-
способность изменить этот факт объективной 
реальности. А вот то, что Россия страна, кото-
рая, исходя из своего понимания национальных 
интересов, может по собственному усмотрению 
менять архитектуру европейской безопасности 
(осознанно использую этот наукообразный тер-
мин), Запад фактом объективной реальности не 
считает. Нынешняя западная стратегия сводит-
ся к формуле «давить, давить и еще раз давить, 

до того самого момента, пока русский медведь 
не заскулит и не убежит с обожженной лапой 
прятаться в свою берлогу». Нынешняя стратегия 
Кремля тоже сводится к очень простой формуле 
«давить, давить и еще раз давить — до того 
самого момента, пока Запад не убедится, что 
нынешний русский медведь не скулит, не гнется 
и не бежит прятаться в берлоге». 

Из этого простого (а на самом деле со-
всем непростого) расклада вытекает очень 
много самых разнообразных выводов. Но пока 
я хотел бы ограничиться самым примитивным 
из них. При температуре плюс 33 градуса и 
при наличии аромата лесных пожаров до-
вольно сложно испытывать желание «чтобы 
лето не кончалось». Но вот мое абсолютное, 
уверенное предсказание: ностальгию по ухо-
дящему лету и мы, и не мы начнем испытывать 
уже очень скоро. Осень и зима будут гораздо 
более сложным и жестким временем. Свой 
очередной, в высшей степени познавательный 
пост в социальных сетях Дмитрий Медведев 
закончил латинской фразой tertium not datur. 
Не будучи, в отличие от бывшего президен-
та и бывшего премьер-министра, знатоком 
мертвых языков, я был вынужден залезть в 
словарь, чтобы узнать, что эта фраза означает. 
Докладываю: означает она «третьего не дано». 
Спасибо вам, Дмитрий Анатольевич, за идею, 
которая позволит и мне завершить свой текст 
элегантным образом. Et non est alia via — такую 
(возможно, корявую) фразу онлайн-переводчик 
выдал в ответ на мой запрос: как на латинском 
языке будет звучать выражение «другого не 
дано». Вернемся к живым языкам? Без про-
блем. Однако суть прогноза это не поменяет: 
альтернативы наступления по всем фронтам 
— и России, и Запада — в ближайшие месяцы 
не существует. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Зюганов считает, что 
европейцы уже «меньше шипят 
и больше прислушиваются»
Созванный по инициативе Геннадия 
Зюганова внеочередной Совет Думы 
единогласно принял заявление «в 
связи с угрозой, возникающей в ре-
зультате обстрелов киевским режи-
мом Запорожской АЭС» и направит 
его в ООН и другие международные 
организации, а также национальные 
парламенты стран мира. Нападе-
ния на ЗАЭС названы в докумен-
те «террористическими по своей 
сути», а Запад — их «соучастником и 
пособником». 

18 августа лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
распространил заявление. В нем выражалась 
«серьезная обеспокоенность» сообщениями 
о «безумных обстрелах Запорожской АЭС и 
поселков Донбасса, Херсонской и Запорож-
ской областей», «диверсионных операциях в 
Крыму и других российских регионах», гово-
рилось, что ситуация требует от российского 
руководства «жесткой реакции», общество 
должно «реально консолидироваться», а 
парламент эффективнее работать, для чего 
предлагалось собрать внеочередной Совет 
Думы. Но не внеочередное пленарное за-
седание, заметим. 

22 августа после консультаций спикера 
Вячеслава Володина с лидерами думских 
фракций Совет Думы (в него с правом решаю-
щего голоса входят спикер, вице-спикеры 
и лидеры думских фракций) назначили на 
25 августа. Из сообщений пресс-службы и 

комментариев депутатов стало ясно, что из 
широкого круга тем, затронутых лидером 
КПРФ, руководство палаты готово сосредо-
точиться пока лишь на ситуации вокруг За-
порожской АЭС и принять заявление на эту 
тему — видимо, в Кремле и МИДе решили, 
что официальная позиция Госдумы сейчас не 
помешает. Тем более что как раз 22 августа 
Россия запросила экстренное заседание 
Совета Безопасности ООН на 23 августа для 
обсуждения ситуации вокруг Запорожской 
АЭС…

 Оно состоялось, но согласованного ре-
шения ожидаемо достичь не удалось. Пост-
пред РФ при ООН Василий Небензя, впрочем, 
выразил надежду на то, что миссия МАГАТЭ 
(Международное агентство по атомной энер-
гии) до станции «в ближайшее время» все 
же доберется, чему Россия готова «оказать 

максимально возможное содействие в от-
ношении всех организационных вопросов». 
Призывы Украины и стран Запада вывести 
российские войска с территории ЗАЭС и 
создать вокруг этого опасного объекта де-
милитаризованную зону дипломат назвал 
«безответственными». 

Переговоры о посещении электростан-
ции миссией экспертов МАГАТЭ и правда 
ведутся, и совсем уж безнадежным дело не 
выглядит: агентство Bloomberg со ссылкой на 
«дипломатические источники» даже назвало 
возможную дату отправки миссии — «до 5 
сентября»…

Текст заявления Совета Думы готовили 
три комитета: по международным делам, 
по делам СНГ и по энергетике. В документе 
«решительно осуждаются» обстрелы ЗАЭС 
украинскими военными формированиями, 
чреватые «поистине ужасающими» послед-
ствиями. Кроме того, отмечается, что и «на 
территории РФ украинские диверсанты под-
рывают линии электропередачи, ведущие 
к Курской АЭС». Нападения на ЗАЭС в до-
кументе названы «террористическими по 
своей сути», а Запад, снабжающий тяжелым 
вооружением Украину, — их «соучастником 
и пособником». Поддержавшие заявление 
политики призывают ООН и МАГАТЭ, другие 
межпарламентские организации и органы, а 
также национальные парламенты стран мира 
«дать принципиальную оценку преступным 
действиям Киева» и потребовать от Украи-
ны немедленного прекращения обстрелов 
ЗАЭС и других опасных объектов. Совет 
Думы требует также прекратить поставки 
на Украину вооружений, которые создают 
«риск возникновения ядерной катастрофы», а 
граждан Украины просит «осознать страшные 

последствия преступной и провокационной 
политики киевского режима». Совет Думы 
подтверждает готовность российской сто-
роны сделать все возможное для посещения 
миссией МАГАТЭ зоны АЭС.

Заявление приняли единогласно, сооб-
щил журналистам по окончании заседания 
первый замглавы фракции «ЕР» Вячеслав 
Макаров. «Признаком отчаяния и бессилия» 
украинского руководства назвал обстрелы 
зоны ЗАЭС лидер фракции «Новые люди» 
Алексей Нечаев: он сравнил эти действия 
с действиями бывшего президента Ирака 
Саддама Хуссейна, который, отступая из 
Кувейта в 1991 году, сбросил в Персидский 
залив и поджег сотни тысячи тонн нефти, 
вызвав крупнейшую экологическую катастро-
фу. Лидер «СР» Сергей Миронов сообщил, 
что именно он предложил назвать страны 
Запада не только соучастниками киевско-
го руководства, но и его «пособниками», и 
напомнил, что в правительство направлен 
для получения заключения подготовленный 
справороссами законопроект, который по-
зволит признать Украину террористическим 
государством.

Геннадий Зюганов обратил внимание, что 
на заседании Совбеза ООН по ситуации во-
круг ЗАЭС представители европейских стран 
«меньше шипели и больше прислушивались», 
потому что «понимают, о какой опасности идет 
речь». Лидер КПРФ продолжает настаивать на 
активизации действий в ходе спецоперации: 
«нам нужно утроить усилия на военном фрон-
те, утроить усилия против терактов, утроить 
усилия на дипломатическом фронте», сказал 
он журналистам. 

Лидер фракции ЛДПР и глава Комитета 
по международным делам Леонид Слуцкий в 
свою очередь заверил, что «завтра» все адре-
саты получат принятое заявление, а контакты 
«с коллегами из парламентов других стран, 
известными политиками и экспертами прежде 
всего европейского континента» уже нача-
лись. Г-н Слуцкий уверен, что заявление Со-
вета Думы «не останется непрочитанным».

Марина ОЗЕРОВА.

ВРЕМЯ 
БОЛЬШИХ 
БАТАЛЬОНОВ
Для чего увеличена 
численность российской армии
Владимир Путин подписал Указ, со-
гласно которому штатная численность 
Вооруженных сил России увеличива-
ется на 137 тысяч человек. Что стоит 
за таким решением и для чего это 
сделано, «МК» объяснил ведущий 
российский военный эксперт, главный 
редактор журнала «Арсенал Отече-
ства» Виктор Мураховский.

Прежний Указ президента о штатной чис-
ленности Вооруженных сил, подписанный 17 
ноября 2017 года, утрачивает силу. Новый 

вступит в силу с 1 января 2023 года. В тексте 
Указа сказано, что по закону «Об обороне» 
численность Вооруженных сил РФ устанав-
ливается в количестве 2 млн 39 тыс. 758 штат-
ных единиц, в том числе 1 млн 150 тыс. 628 
военнослужащих.

— Можно сказать, — говорит Виктор Му-
раховский, — что подавляющее число штатных 
единиц пойдет на комплектование Сухопутных 
войск. По факту 137 тысяч — это та числен-
ность, которая пополнит именные батальоны 
и роты.

 — Что такое «именные»? 
— Те, которые начали формироваться 

примерно пару месяцев назад. Именные они 
по территориальному признаку: Татарстан, 
Башкирия, Чеченская Республика, Примо-
рье, Удмуртия и так далее. Например, только 
Чеченская Республика формирует четыре 
батальона: «Ахмат-Восток», «Ахмат-Запад», 
«Ахмат-Север» и «Ахмат-Юг». Все эти много-
численные батальоны и роты составят основу 
Сухопутных войск. Они комплектуются исклю-
чительно из контрактников, на добровольной 
основе. На личный состав распространяются 
все социальные льготы, предусмотренные для 
военнослужащих, а также нормативы страхо-
вания жизни.

— Почему усиливаются именно Сухо-
путные войска? Спецоперация на Украи-
не показала, что численность этих войск 
должна быть значительно увеличена?

— Практика показала, что Сухопутные 
войска играют по-прежнему решающую роль 
в войне. И это вне зависимости от развития 
военно-воздушных, военно-морских и других 
видов и родов Вооруженных сил. Сухопут-
ные войска сегодня по-прежнему остаются 
главной ударной силой и основой российской 
армии.

Ольга БОЖЬЕВА.

«ЕСТЬ ЗАДАНИЕ 
МЕНЯ УБИТЬ»
c 1-й стр.

Инцидент произошел в ночь со 
среды на четверг. Накануне Ка-
ляпин зашел в дом соседа (в 
прошлом полицейского) — тот 

отмечал день рождения. Там к правозащит-
нику подошел солидный мужчина, предста-
вившийся начальником угрозыска Нижего-
родского УВД, и попросил выйти с ним 
поговорить. Беседу проводили в доме самого 
Каляпина. Неожиданно полицейский сбил 
его с ног, начал душить. Затем странный гость 
разбил дверь, в которой были стеклянные 
вставки. Он вытащил кусок стекла и попы-
тался порезать им Каляпина. 

— Он выкрикивал, что у него есть задание 
меня убить, — рассказывает Каляпин. — По-
скольку он был немного нетрезв, из его уст 
это звучало как безумие. Успокоить его не 
удавалось. Он резал, душил... — планомерно 

пытался убить меня в течение не менее 20 
минут. 

Каляпину удалось вырваться и вызвать 
местных полицейских. Когда те приехали, 
то увидели совершенно голого мужчину 
(полицейский зачем-то разделся), который 
разбивал мебель, посуду. Не исключено, что 
таким образом он пытался имитировать без-
умие. Нападавший задержан. По некоторым 

сведениям, он на самом деле действующий 
сотрудник полиции.

Инцидент стал громким. Но в полиции 
Нижегородской области сообщили, что кон-
фликт был бытовым и не связан со служебной 
и общественной деятельностью его участ-
ников. Судя по логике ГУВД, это обычное 
дело: подвыпивший полицейский решил 
убить известного правозащитника. Нет, не 

обычное! И члены СПЧ публично потребовали 
рассмотреть все возможные версии. Что уж 
греха таить, Каляпин — заноза для многих 
правоохранителей. После его общественных 
расследований и придания огласке фактов 
пыток в МВД, ФСИН и других ведомствах он 
уже получал угрозы. Несколько раз на него на-
падали. При этом он оказался не из пугливых 
и деятельность свою не прекратил. 

— Если преследователи хотели меня тем 
самым остановить, то напрасно старались, 
— говорит Каляпин. 

Напомним только один инцидент: когда 
Игорь Каляпин в январе 2022 года заявил, что 
супругу федерального судьи Сайди Янгулбае-
ва Зарему Мусаеву в Нижнем Новгороде по-
хитили чеченские силовики. Правозащитник 
пытался помочь женщине. Но вызвал гнев 
главы Чечни. Рамзан Кадыров назвал его 
террористом и призвал задержать. После 
этого в доме, где живет мать Каляпина, были 
расклеены плакаты с угрозами. 

Сейчас Игорь госпитализирован с со-
трясением мозга. Лицо правозащитника 
сильно обезображено, но жизни его ничто 
не угрожает. В ГУВД не спешат говорить о 
возбуждении уголовного дела. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
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ЗЛОБА ДНЯ

Место, где произошел инцидент.

NON-STOP

Небесный серфер из Вирджинии Кейт Эдвард Снайдер совершил 175 вра-
щений в воздухе во время прыжка с самолета. Что стало его очередным рекор-

дом, внесенным в Книгу Гиннесса. Победитель множества чемпионатов по скайсерфингу 
еще в 2021 году заявил, что намерен побить свой собственный прежний рекорд  в 160 
оборотов, который он установил в прошлом году над Гизой в Египте. В этот раз он прыгал 
в своем штате Вирджиния — над Оранжем.  

КАДР

СУД

ОПРОС

В Верх-Исетском районном суде 
Екатеринбурга вчера выбирали меру 
пресечения для задержанного накану-
не бывшего главы Евгения Ройзмана, 
обвиняемого в дискредитации Воору-
женных сил РФ. Обвинение ходатайствова-
ло о том, чтобы сделать судебное заседание 
закрытым, однако суд решил, что процесс 
пройдет в открытом режиме. Следственные 
органы запросили для Евгения Ройзмана в 
качестве меры пресечения избрать запрет 
определенных действий. В том числе просят 
запретить ему покидать квартиру с 00.00 до 
23.59 до 29 сентября. Разрешить выходить 
только для явки в следственные органы и на 
судебные заседания. Также Ройзману просят 
запретить общаться со всеми, кроме адвока-
тов и родственников. Помимо этого Евгений 

Ройзман не должен посещать публичные ме-
роприятия, отправлять почту, использовать 
средства связи, в том числе Интернет. Сам 
экс-градоначальник себя виновным в предъ-
явленных ему обвинениях не признает. 

Подготовила Елена КОРОТКОВА

КАК РАСПОЗНАТЬ ТЕЛЕФОННОГО МОШЕННИКА опрос ВЦИОМ

В последние полгода-год вам поступали
звонки или смс-сообщения
от телефонных мошенников?

Были звонки

Были смс-сообщения

Ничего такого не было

Затрудняюсь ответить

63%

20%

33%

1%

По каким признакам вы поняли, 
что разговариваете 
с телефонным мошенником?

Интонация, голос, манера общения
23%

Узнают банковские данные
17%

Рассказывают о несуществующих операциях в банке
(перевод, списание средств)

11%

Задают вопросы, которые банки не задают

Пытаются узнать персональные данные

10%

10%
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Литфонд в начале 
осени намеревается 
выставить на торги 
авторские права на 
творческое наследие 
Леонида Утесова. 
Стартовой ценой 
на наследие, вклю-
чающее в себя песни, 
пластинки, книги и 
даже голос артиста, 
обозначена сумма в 1 
млн рублей. Причины 
перепродажи интел-
лектуальной соб-
ственности народно-
го артиста СССР не 
известны.

— стартовая цена 
на авторские права 
на наследие 
Леонида Утесова

1 млн 
руб.

ЦИФРА
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В ВВерх И-Исетском районном суде 
Екатеринбурга вчера выбирали меру 
пресечения для задержанного накану-

РОЙЗМАНУ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ ОБЩЕНИЕ

КАЗУС

У ИТАЛЬЯНЦА НАШЛИ 
COVID, ВИЧ И ОСПУ 
ОБЕЗЬЯН
Первым человеком, ко-
торый одновременно дал 
положительный результат 
на оспу обезьян, COVID и 
ВИЧ, оказался 36-летний 
итальянец. Симптомы у 
него проявились через 9 
дней после возвращения 
из Испании. Бедолага, лич-
ность которого не называ-
ется, провел пять дней в Ис-
пании, с 16 по 20 июня 2022 
года, в течение которых, как 
он признался, занимался 
нетрадиционными сексуаль-
ными отношениями. Сначала 
был получен положительный 
результат на COVID, вскоре у 
него была диагностирована 
и оспа обезьян, а затем ВИЧ. 
От коронавируса и оспы обе-
зьян пациент уже излечился. 

РОТВЕЙЛЕР ЗАМЕНИЛ ЖЕНУ СТАЛЛОНЕ

75-летний Сильвестр Сталлоне заменил многолетнее тату с изображением своей 
супруги Дженнифер Флавин на татуировку с собачьей мордой. Одни таблоиды сооб-
щают, что на месте жены Слай набил морду бульмастифа Буткуса, с которым играл в фильме 
«Рокки», другие — что это изображение его последнего любимца, ротвейлера Дуайта. Кстати, 
говорят, что именно из-за этого пса семейная пара поссорилась. Дженнифер противилась 
приобретению собаки, Сталлоне же не только завел пса, но и набил его морду на плече. Из-
за чего якобы Флавин даже отписалась от соцсетей мужа. Начали судачить даже о грядущем 
разводе. Однако пиар-менеджер Сталлоне сообщает, что все гораздо проще: «Господин 
Сталлоне намеревался обновить тату своей жены Дженнифер, но результаты оказались 
неудовлетворительными и, к сожалению, не поддающимися исправлению. В результате ему 
пришлось перекрыть исходное изображение татуировкой своего пса». 

Официальный представитель МИД России Мария ЗАХАРОВА:

«Ребята перепутали ось с шестом»
Так спикер российского внешнеполитического ведом-
ства отреагировала на заявление руководителя Офиса 
президента Украины Андрея Ермака о том, что Украина 

«должна стать не просто членом Европейского союза, а осью, 
вокруг которой будет строиться новая система безопасности в Европе».
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Британия будет поддерживать Украину, несмотря ни на что. 
Борис Джонсон снова в Киеве, 24.08.22.

ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СОВЕТ ДУМЫ: 
«УЖАСАЮЩИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ» ОБСТРЕЛОВ ЗАЭС
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Засуха грозит поднять цены 
на борщевой набор
Велика Россия, но практически над 
всеми регионами в августе устано-
вилась аномальная жара. Которая 
крепчает день ото дня. Кто-то скажет 
— настоящее лето, его давно не было 
в наших краях. А кто-то подумает о 
судьбе урожая, которому еще совсем 
недавно прочили небывалые рекор-
ды. Что будет с закромами родины, 
если засуха продержится, как обеща-
ют синоптики, еще несколько дней? 

Единственный плюс в установившейся 
жаре — можно круглосуточно убирать урожай 
там, где он есть. Что и делают отечественные 
крестьяне. Зерновые за сезон успели набрать 
восковую спелость, хлеба молотят днем и 
ночью, даже при свете фар. 

А вот картошке и овощам, нашему печаль-
но знаменитому борщевому набору, по кото-
рому мы привыкли сверять свои кошельки, не 
очень повезло. Столичные дачники, которые 
на своих сотках разбили овощные делянки, в 
полном расстройстве. Пробные копки (уро-
жай до конца еще не созрел) показывают, 
что, скорее всего, уже и не созреет. Из-за 
недостатка влаги в почве клубни уродились 
мелкие, чуть больше гороха. И по количеству 
клубней полное расстройство — сколько по-
садили, столько же и соберут.

По мнению экспертов, у товарных про-
изводителей получится та же история — кар-
тошка с голубиное яйцо. Вероятно, опять 
будет введен стандарт для торговых сетей по 
размерам картофелин — от 30 миллиметров 
в диаметре. Как было год назад, когда кар-
тофельный союз «навязал» торговле прини-
мать «второй хлеб» более мелкого размера. И 
убеждал, что такие клубни лучшие крупных.

Однако, как нам пояснил доктор сельско-
хозяйственных наук, главный научный сотруд-
ник Всероссийского НИИ картофелеводства 
Евгений Симаков, это… действительно так! 

Мелкие клубни более полезны для организма, 
в них собирается меньше нитратов и пести-
цидов, они к тому же более плотные по массе, 
чем водянистые крупные картофелины весом 
от 120 граммов.

«Самые идеальные по весу — 70–80 
граммов, до ста. Таких, надеюсь, будет на 
торговых прилавках достаточное количество. 
Но и мелкой фракции будет много».

 Берем на заметку: в супермаркетах, как 
и год назад, изменятся стандарты по калибру. 
Но это совсем не страшно, даже получается, 
что нет худа без добра.

Но как сильно на урожай повлияла авгу-
стовская засуха? Сами фермеры утверждают, 
что по овощам недоберут процентов 20–30. 
Хотя в начале месяца прогнозы по этим куль-
турам были весьма оптимистические. 

— Мне звонят из разных регионов, пред-
лагают взять на реализацию раннюю картошку 
по 11–12 рублей, — рассказывал нам тогда 
фермер из Рузы Степан Соломников. — Год 
назад в это время с поля она стоила 35 рублей 
и даже выше. Клубни практически без кожуры, 
то есть молодые. Когда начнется массовая 
уборка, они еще сильнее подешевеют. Лук 
по опту с поля 10 рублей, морковка — 11 за 
килограмм.

В общем, овощей ожидалось перепро-
изводство параллельно с резким падением 
стоимости борщевого набора. Ведь после 
не совсем удачного минувшего года произ-
водители думали, что капуста и в нынешнем 
году будет стоить 85 рублей, поэтому, ее по-
садили много. Такая же история и с картошкой 
— прогнозировалось, что в 2022 году ее цена 
и вовсе поднимется до 200 рублей за кило. И 
тоже все кинулись ее сажать.

Теперь понятно, что из-за установившей-
ся жары валовые сборы нас вряд ли порадуют. 
Производителей особенно волнует основа 
будущего урожая — семена. Минсельхоз чуть 
ли не в приказном порядке рекомендует пере-
ходить на отечественный посадочный мате-
риал. Но какие по качеству семена вырастут 
после такого лета — вот в чем вопрос.

Как считает Евгений Симаков, ситуация 
окончательно прояснится в сентябре, когда 
начнется массовая уборка урожая. 

— Картофельные плантации во многих 
регионах на поливе, там проблем нет, — счи-
тает он. — Однако есть территории, где с июня 
не выпало ни одной капли дождя. Потому 
ожидаемого в начале сезона валового сбора 
в 22 миллиона тонн клубней мы не получим. 
Скорее всего, все останется на уровне про-
шлого года — 18–19 миллионов тонн. Как 
говорится, перезимуем спокойно.

— А цены?
— Первоначально предполагалось, что 

они снизятся по сравнению с прошлым годом. 
На юге страны в начале уборочной картофель 
с поля оптом шел по 10–15 рублей. А когда 
уборка дойдет до регионов средней полосы, 
цены и вовсе рухнут. Ясно, что из-за засухи 
этого не случится. И урожай, и цены сохра-
нятся на уровне прошлого года. А уже после 
того как картофель засыплют в хранилища, 
его стоимость начнет расти.

В общем, хорошо, если овощной на-
бор для покупателей сохранится на уровне 

прошлого года. Получится ли так, посмо-
трим в сентябре, когда начнется массовая 
уборка. 

…От жары изнывают и коровы. Все один 
к одному. Пожары в лесах и на торфяниках, 
едкий дым не способствуют продуктивности. 
Надои упали. Трава на выгульных площадках 
пожухла и не такая калорийная, что сказыва-
ется на надоях. Кроме того, животных в такой 
зной достают слепни, они кружат над стадами 
целыми полчищами. 

— Весь месяц и днем, и ночью буре-
нок в помещение не загоняю, — сообщил 
дмитровский фермер Рамиль Булатов. — На 
пастбище идут в 5 утра, по утренней про-
хладе. В полдень отправляются на водопой, 
хорошо, рядом есть пруд. По брюхо стоят в 
воде по нескольку часов. Надои снизились, 
но не очень резко — с 30 литров в день до 25. 
Спасает водоем. Корова потребляет воды 
много, около 20 литров в день, сейчас раза 
в полтора больше…

В общем, жара — летом, а подсчитывать 
потери от нее будем осенью.

Владимир ЧУПРИН.

ВОЛК 
В ЗАЯЧЬЕЙ 
ШКУРЕ
Фальшивый паспорт 
предполагаемой убийцы 
Дугиной принадлежит 
жительнице Алматы
Казахстанский паспорт, с помощью 
которого предполагаемая убийца 
Дарьи Дугиной Наталья Вовк заме-
тала свои следы в России, оказался 
документом реально существующего 
человека. Причем жительница Казах-
стана Юлия Зайко вряд ли догадыва-
ется, что ее паспорт стал «докумен-
том прикрытия». 

Как сообщают РИА «Новости», используя 
фальшивый казахстанский паспорт на имя 
Юлии Александровны Зайко, Наталья Вовк 
арендовала в Москве гараж в 4 км от дома, 
где жила Дугина. По словам владельца га-
ража, Вовк сказала, что арендует гараж для 
дяди на неделю, однако заплатила за месяц 
вперед и просила предоставить ей аренду 
как можно быстрее. 

Позднее арендодателем не было обна-
ружено в гараже никаких следов присутствия 

там автомобиля, Вовк, вероятно, им просто 
не воспользовалась. Также оказалось, что 
полис ОСАГО и сам Mini Cooper были заре-
гистрированы на имя Юлии Зайко.

«МК» выяснил, что идентификацион-
ный номер документа, которые позволяет 
гражданину Казахстана свободно въезжать 
и перемещаться по территории России, при-
надлежит жительнице Алматы Юлии Друж-
няевой, в девичестве Зайко. Дата рождения 
реальной гражданки Казахстана также со-
впадает с указанной в предъявленном Вовк 
паспорте — 26.12.1980. Вероятно, поддельный 
документ готовился на основе данных из от-
крытых источников. 

По данным соцсетей, известно, что у 

Дружняевой есть семья и несовершенно-
летние дети. Она имеет в Казахстане малый 
бизнес в сфере розничной торговли. На не-
скольких страницах с базами данных частных 
предприятий Казахстана выложена основная 
информация о Дружняевой, которую могли 
использовать для оформления поддельного 
удостоверения казахстанского гражданина 
украинские спецслужбы. Использование имени 
и ИИН реальной гражданки Казахстана выгля-
дит очень продуманным на случай, если кто-то 
решит пробить имя Юлии Зайко по базам.

Единственное, с чем они прогадали, так 
это с совпадением внешности Вовк и Друж-
няевой. «МК», проверив страницы Юлии Друж-
няевой в «Одноклассниках» и «Моем мире», 

выяснил, что у женщин совпадает только цвет 
волос. Как известно, Вовк перед въездом в 
Россию перекрасилась в блондинку, коей яв-
ляется и Юлия Зайко.  Однако черты лица не 
совпадают. Но все заметили на лице Натальи 
Вовк следы недавнего косметического вмеша-
тельства. Видимо, накачав губы, Вовк в случае 
дополнительных вопросов могла сослаться на 
недавнее хирургическое вмешательство. 

Таким образом, еще один факт указывает 
на то, что Вовк приезжала в Россию не просто 
так и имела конкретные цели. Изготовление 
поддельного казахстанского паспорта вполне 
могли осуществить украинские спецслуж-
бы, что только подтверждает информацию о 
принадлежности Вовк к данным структурам. 
Надо отдать должное их чувству юмора: для 
документов прикрытия Натальи Вовк (что 
по-украински означает «волк») была выбрана 
фамилия Зайко. Прямо «Ну, погоди!» 

Выбор для маскировки именно казахстан-
ского паспорта оказался неслучаен. Cтарший 
научный сотрудник Центра постсоветских ис-
следований ИМЭМО РАН Станислав Притчин в 
разговоре с «МК» отметил, что использование 
Вовк поддельного казахстанского документа 
носит чисто технический характер. «Казахстан 
является членом ЕАЭС, а это облегчает при-
сутствие гражданина страны на территории 
России. Ведь с казахстанским паспортом 
гораздо безопаснее, чем с украинским».

В этой связи вполне логичным выглядит и 
использование Вовк казахстанских номеров 
для своего автомобиля. Вся эта серьезная 
подготовительная работа говорит о том, что 
Вовк и в самом деле не просто какая-то  «су-
масшедшая с прооперированным мозгом», 
которая моталась туда-сюда,  пытаясь вместе 
с детьми сбежать в Европу.

Николай МАКСИМОВ.

c 1-й стр.
В деле о визах есть две состав-
ляющие — эмоциональная и 
политическая. Эмоциональная 
вполне понятна: некоторым ев-

ропейцам не нравится, что граждане страны, 
ведущей боевые действия, ездят развлекать-
ся в Европу. Причем выбирают для отдыха 
государства, которые их собственные власти 
считают недружественными. Эти настроения 
дополнительно подогревают медиа, где ре-
гулярно появляются статьи о том, что отсут-
ствие банковских карт никак не мешает рус-
ским платить 5 тыс. евро за обед и продолжать 
отовариваться в люксовых бутиках, хотя такие 
товары запрещены к ввозу в РФ. Финские 
корреспонденты, обойдя парковку междуна-
родного аэропорта Хельсинки, обнаружили 
на ней «десятки, если не сотни» автомобилей 
хай-класса с российскими номерами, включая 

Bentley, новый седан Mercedes S-класса, 
Porsche 911 Turbo S и т.д., хозяева которых 
разлетелись на лазурные берега. «Это по-
ражает меня. Я бы хотел, чтобы их здесь не 
было, до того как ситуация в Украине раз-
решится», — цитируют журналисты раздо-
садованного этой картиной финского 
обывателя.

Политическая составляющая в свою оче-
редь заключается в том, что странам Европы 
надо что-то делать. Спецоперация продолжа-
ется, а значит, должны приниматься новые 
пакеты санкций, которые, как продолжают 
верить на Западе, могут ее остановить. Но 
простые решения уже иссякли. А сложные 
— как, например, полный отказ от россий-
ских нефти и газа — правительства, опасаясь 
реакции населения, принимать не готовы. 
Поэтому в ход идут такие неочевидные меры, 

как попытка запретить россиянам посещать 
Европу как минимум с туристическими целя-
ми. Впрочем, некоторые государства готовы 
идти еще дальше и полностью опустить «же-
лезный занавес» на границе. 

Самые радикальные позиции в ЕС зани-
мают граничащие с Россией страны, которые 
после введения запрета на авиаперелеты 
стали основными пунктами транзита. По 
данным финских пограничников, только треть 
россиян въезжает в их страну по шенгену, вы-
данному Финляндией, тогда как большинство 
предъявляет паспорта со штампами дру-
гих стран и сразу направляется в аэропорт, 
чтобы вылететь дальше. Финские политики 
считают, что допуск россиян в Европу может 
рассматриваться как обход введенных самим 
же Западом санкций: ведь запрет на авиа-
перелеты в Россию априори подразумевал, 
что самолеты летают не пустые, а с пасса-
жирами. А значит, пассажиры по умолчанию 
тоже попадают под ограничения. Однако с 
такой постановкой вопроса согласны далеко 
не все европейцы. Причем по разным сооб-
ражениям. Одни, как, например, Испания, 
Кипр и Португалия, не хотят терять гаран-
тированные доходы от туризма. Другие, как, 
например, Германия и Австрия, понимают, 
что ограничения по национальному при-
знаку имеют мало общего с демократией, 
и в целом это плохая история. По мнению 
канцлера Шольца, нельзя руководствоваться 
принципом коллективной ответственности: 
за спецоперацию на Украине должны отве-
чать конкретные люди, а не все обладатели 
российских паспортов. 

Разница позиций позволяет предполо-
жить, что консенсуса относительно запрета 
на выдачу шенгенских виз гражданам РФ на 
министерской встрече, запланированной на 
30–31 августа, достигнуто не будет. Согласно 
Договору о ЕС такое решение должно быть 
принято единогласно всеми странами Союза. 
Кроме того, его должны одобрить Европей-
ская комиссия и верховный представитель 
по внешним делам и политике безопасности, 
ответственные за оформление ограничитель-
ных мер. Только если инициатива о запрете 
обретет форму законопроекта, ситуация на 
общеевропейском уровне кардинально из-
менится. В противном случае странам, под-
держивающим ввод ограничений, придется 

искать «региональные решения». И такие 
возможности у них есть. «В разных странах 
есть пространство для маневра. Это всегда 
так», — признал на днях Олаф Шольц. 

Самое очевидное решение, позволяющее 
остаться в демократических рамках и при 
этом хотя бы частично добиться своих целей, 
— сокращение числа принимаемых заявлений 
(по этому пути с 1 сентября пойдет Финлян-
дия) и усложнение процедуры. Например, 
консульства могут затребовать от россиян 
больше документов, чем они просят сейчас: 
так увеличивается вероятность ошибки, из-за 
которой заявителю могут отказать в визе, и 
растягиваются сроки рассмотрения. Кроме 
того, дипломаты могут углубиться в историю 
использования ранее выданных шенгенских 
виз. Те, кто недавно оформлял визы в Финлян-
дию, стали получать предупреждения о том, 
что когда-то давно они не выполнили правило 
«первого въезда» или провели в стране пода-
чи меньше времени, чем в других местах. «Эти 
предупреждения могут завтра превратиться 
в отказы», — передают слова консульских 
работников туристы. 

Еще одна возможность ограничить въезд 
— антиковидные предписания. В России, как 
известно, заболеваемость ковидом снова 
растет, а коллективный иммунитет упал почти 
до нуля. Можно объявить, что россияне пред-
ставляют опасность для жителей Европы, и 
разрешить пересекать границу только об-
ладателям свежих сертификатов, признан-
ных в ЕС, каковых в РФ по-прежнему совсем 
немного. Наконец, министр иностранных 
дел Литвы Ландсбергис предложил ввести 
анкетирование, позволяющее установить, к 
какому типу русских — «хороших» или «пло-
хих» — относятся претенденты на въезд в 
шенгенское пространство. Для этого прямо 
на границе граждан предлагается спраши-
вать, поддерживают ли они спецоперацию 
и «чей Крым». «Литва может ввести такое 
правило в одностороннем порядке, но если 
бы остальные граничащие с Россией страны 
присоединились, это было бы эффективнее», 
— считает министр. Совершенно очевидно, 
что если подобные правила будут введены, 
пересекать сухопутные границы ЕС захотят 
немногие. Причем вне зависимости от своих 
убеждений и политических взглядов. 

Елена ЕГОРОВА. 

Год назад в России состоялись парла-
ментские выборы. Четверть голосов избира-
телей на них получили представители левого 
политического спектра — КПРФ и СРЗП. Но, 
как говорят классики политической науки, 
новая предвыборная кампания начинается 
на следующий день после подведения итогов 
голосования. Так какие же перспективы есть у 
социал-демократических идей в российской 
политике? 

В первую очередь стоит поговорить о ми-
ровой популярности левых идей. Она есть, и об 
этом свидетельствует поддержка на выборах 
по всему миру партий социалистического и 
социал-демократического толка. Это обу-
словлено, во-первых, кризисом капиталисти-
ческой модели экономики, высоким запросом 
на социальную справедливость. Во-вторых, 
коллапсом системы глобальной безопасности, 
что привело к тотальному снижению вероят-
ностей устойчивого развития как на уровне 
крупных экономических систем (национальные 
государства и корпорации), так и на уровне 
обычных домохозяйств. Наконец, в-третьих, 
поддержка социалистов-государственников 
вызвана деградацией либеральных систем 
здравоохранения и сохранения нации. Первая 
и вторая волны COVID-19 показали, что смерт-
ность в постсоциалистических странах ниже 
за счет массовости и доступности бесплат-
ных/дешевых медицинских услуг. Здесь же 
стоит упомянуть и общемировую тенденцию 
к деградации системы образования и воспи-
тания, выразившуюся в появлении поколения 
неудовлетворенных жизнью, но образованных 
людей, а также к тотальному установлению 
негативного отношения к образованию как к 
платной услуге.

Ответ на эти вызовы традиционно арти-
кулируют левые. С этим связано укрепление 
позиции левых политиков (Жан-Люк Мелан-
шон) на последних выборах во Франции, при-
ход лидера левых на президентский пост в 
Колумбии, недавние успехи представителей 
данного спектра в Испании и Германии. 

Запрос на левую, социалистическую, 
социал-демократическую повестку есть и в 
России, но он недостаточно реализован. Такие 
выводы следуют из доклада «Левая повестка-
2022 в России и в мире», подготовленного 
экспертами Фонда прогрессивной политики 
и Центра развития региональной политики. 
Социал-демократическую идеологию от-
стаивают два ключевых игрока на политиче-
ском поле: Социалистическая политическая 
партия «Справедливая Россия — Патриоты 
— За Правду» (СРЗП) и «Российская партия 
пенсионеров за социальную справедливость» 
(РППСС). Ряд других партий: «Российская пар-
тия свободы и справедливости», «Партия за 
справедливость!», «Альтернатива для России 
(Партия Социалистического выбора)» — столь 
незначительны и незаметны, что ими можно 
пренебречь. 

Анализируя текущее состояние РППСС, 
выделим, что, несмотря на хороший результат 
партии на региональных выборах 2019 и 2020 
годов (7 побед из 9 региональных кампаний в 
2020-м), партия не попала в Государственную 
думу VIII созыва, лишилась государственного 
финансирования, но сохранила благодаря 
региональному представительству право 
на выдвижение кандидатов на выборах без 
сбора подписей. 

Слабой стороной партийной программы 
РППСС является прямое выделение и в назва-
нии, и в ключевых программных положениях 
ориентира на одну социальную страту — лю-
дей «серебряного» возраста. В данном аспекте 
она конкурирует за электорат с аморфной и 
идеологически обширной партией власти, а 
также перехватывает голоса КПРФ и СРЗП. 
Фактически спойлерский характер партии 
обрекает ее на оппонирование действую-
щим левым проектам в регионах с целью 
продвижения представителей системных 
региональных элит. Запрос на такую услу-
гу становится в современных политических 
реалиях довольно низким. Будущее «Партии 
пенсионеров», скорее всего, в слиянии с бо-
лее сильным игроком, и в ближайшие годы 
она может оказаться бонусом для кого-то из 
парламентских партий. 

В отличие от РППСС партия «Справед-
ливая Россия — За правду» позиционирует 
себя как социалистическая, фактически со-
ответствуя социал-демократической нише 
умеренных левых. Градус радикализма партии 
добавило объединение в 2021 году с партией 
«За правду» Захара Прилепина, что усилило 
милитаристскую риторику в предвыборной 
программе эсеров. 

Пригласив в партию носителей идеи 
«русской весны», таких как Прилепин, Каза-
ков, Стариков, Михеев и др. из партии «За 
правду», Сергей Миронов получил инфор-
мационное преимущество в современных 
условиях проведения специальной военной 
операции на Украине, а также определенное 
право на прощение незначительных ошибок 
в оценках действий российской армии ста-
рыми эсерами. Так, незаметными остались 
антимилитаристские заявления некоторых 
членов СРЗП, хотя подобная критика предста-
вителями КПРФ была жесточайшим образом 

распиарена в негативном контексте. Можно 
сделать вероятностный вывод, что в даль-
нейшем СРЗП получит ряд преференций и 
явную фору в соперничестве с КПРФ. Одной 
из форм преференций может стать как раз 
поглощение «Партии пенсионеров».

Сегодня в обществе фиксируется высо-
кий запрос на артикуляцию образов будуще-
го, понимания в долгосрочной перспективе 
векторов развития нашей страны. Что в этом 
смысле предлагают левые?

— Запуск новой экономической политики, 
а именно переход к политике полноценного 
госкапитализма. Целевая эмиссия денег на 
развитие масштабных инфраструктурных 
проектов, государственное регулирование 
цен, жесткий протекционизм и обязательное 
тотальное импортозамещение. Все это пред-
ставляется крайне актуальным и важным в 
условиях санкционного давления и разво-
рачивающегося мирового экономического 
кризиса;

— возврат к советской системе со-
циальных гарантий для широкого круга 
незащищенных;

— возврат к бесплатному всеобщему 
образованию и медицине. Запрос на ради-
кальную «реконкисту» в образовании и науке 
вплоть до выхода из Болонской системы, от-
каза от ЕГЭ, и фокусировка научных иссле-
дований на внутренний рынок сейчас в топе 
политической повестки. Но внятного ответа 
на вопрос, а какой должна быть российская 
система образования, не сформулировали 
ни эсеры, ни кто-либо другой. Временно за-
кончившаяся пандемия обострила проблему 
зареформированной системы здравоохране-
ния, нехватки коечного фонда и сокращения 
количества врачей. От властей ждут радикаль-
ных мер по отмене части реформ и воссозда-
ния в квазисоветском виде и образования, и 
медицины;

— проведение налоговой реформы. Пути 
реализации этой идеи варьируются от вве-
дения налога на роскошь и прогрессивной 
шкалы налогообложения до справедливого 
(безусловного) базового дохода (СБД). Сле-
дует оговориться, что идея безусловного 
базового дохода, набирающая в последние 
годы популярность на Западе, пропагандиру-
ется правыми, а левые, наоборот, являются ее 
противниками, обосновывая тем, что данная 
инициатива является неравноценной заменой 
реализации права на труд;

— воссоздание великой империи. В усло-
виях послевоенного мира данная идея имеет 
риски к поляризации и сползанию умеренных 
социал-демократов в правоконсервативный 
сектор. Альтернативой может стать появление 
внятной экономической модели создания 
Евразийского союза в формате СССР 2.0;

— новая культурная политика и люстрация 
всех элитарных групп.

Серьезными недостатками российской 
модели социал-демократической альтерна-
тивы, сильно отличающей ее от общепринятых 
мировых лекал, являются следующие.

Во-первых, слабо развитое в стране про-
фсоюзное движение. Тред-юнионы традици-
онно являются сателлитами социалистов и 
социал-демократов, формируя актуальный 
запрос на защиту интересов человека труда. 
Появление профсоюзных движений в России 
именно как политической силы вполне возмож-
но в ближайшей перспективе в случае начала 
глобальной экономической трансформации. 
Кроме того, перспективной представляется 
идея формирования квазипрофсоюзных дви-
жений в не имеющем каких-либо серьезных 
организаций студенческом и молодежном 
движениях.

Во-вторых, отсутствие в повестке темы 
развития общественной самоорганизации и 
местного самоуправления. Существовавшие 
во второй половине XIX — начале ХХ века в 
России земства являлись почвой и фунда-
ментом представительства в условиях авто-
ритарной империи. Слабость и неразвитость 
системы местного самоуправления пред-
ставляет большие риски для дальнейшего 
поступательного развития страны. Именно 
социалисты традиционно выступали и высту-
пают за поощрение форм самоорганизации 
и самоуправления. Возможно, площадкой 
для применения и обкатки новых форм и 
моделей станут территории денацифици-
рованной Украины.

В-третьих, обнуление повестки междуна-
родного интернационального сотрудничества 
левых. Роль России в Социнтерне ослабла 
еще в 2014-м, после воссоединения с Кры-
мом, в ходе первой санкционной войны. А в 
марте текущего года членство СРЗП в данной 
организации было вообще приостановлено. 
Правда, в условиях тотального краха всех 
институтов мирового сотрудничества это ско-
рее вызов следующего десятилетия — фор-
мирование вокруг России новых страновых 
союзов и геополитических блоков. Роль левых 
в данном процессе представляется весьма 
существенной. 

В целом, подводя итог, можно заключить, 
что левый, социалистический дискурс в Рос-
сии, как и во всем мире, актуален и будет в 
дальнейшем востребован. 

БРОДИТ ЛИ ПО РОССИИ 
ПРИЗРАК СОЦИАЛИЗМА

Запрос на левую идею в политике жив, 
но нереализован
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Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, профессор РАНХиГС

«Никакие роли не стоят детских слез» — 
возросшая популярность Марьяны Спивак 
мешает ее общению с сыном

«Статусные вещи стали меня волновать 
намного меньше» — Кирилл Гребенщиков 
отметил пятидесятилетие

«Не нужно торопиться в загс» — Артем 
Качер и Александра Эванс подводят 
первые итоги супружеской жизни

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

КАРТОШКА ПРОСИТ ДОЖДЯ

СЕГО ДНЯ

ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ГРАНИЦА

Сухопутная граница 
Шенгена почти закрыта 
для россиян.

Казахстанский паспорт 
Натальи Вовк — Юлии Зайко.
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ПО ТУ СТОРОНУ

САНКЦИИ

c 1-й стр.
Именно в «Медведе» сегодня 
самый, скажем так, необычный 
состав заключенных: в прошлом 
священники и полицейские, со-

трудники ФСБ и председатели судов… Многие 
в прошлом выступали идеологами или же 
просто были частью системы. 

Как выживают арестанты в «Медведе» 
— в материале обозревателя «МК», члена 
ОНК Москвы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 В московских СИЗО перелимит 
в общей сложности почти 30 
процентов.
На первом месте СИЗО №4 
«Медведь» (34%), на втором — 

«Бутырка» (29%). 
При этом ФСИН официально заявила, 

что в целом российские СИЗО заполнены на 
96 процентов — в них содержится больше 114 
тысяч человек.

Вторник, 23 августа. В СИЗО №4 на мо-
мент нашего визита 2292 заключенных, при 
том что изолятор рассчитан на 1730 мест. 

— Ставим дополнительные кровати, даем 
раскладушки, — говорит сопровождающий 
сотрудник. — Но люди все равно спят на лав-
ках или на полу.

Мы идем по коридору одного из корпу-
сов. Почти в каждой камере на полу кто-то 
лежит, и это уже расценивается тут, можно 
сказать, как ситуация в порядке вещей. Если 
на полу двое-трое или больше, то стараются 
камеру расселить. Но в итоге заключенные с 
баулами зачастую напрасно переезжают из 
камеры в камеру, потому что нигде особенно 
не лучше. «Вчера перевели в камеру, где для 
меня нашлась кровать, но сегодня в нее уже 
добавили еще двоих, и я снова без спального 
места, сплю в порядке очереди» — примерно 
так говорят заключенные. 

Карантин

Сюда на днях доставили из «Кремлев-
ского централа» экс-замминистра МЧС Ан-
дрея Гуровича. Он выглядит бодро, но видно, 
что пребывает в неком недоумении. После 
«Кремлевского централа», где все нормы со-
блюдаются, «Медведь» может показаться 
диким изолятором.

— Нас доставили сюда сразу человек 
20, — рассказывает Гурович. — Когда стали 
выдавать матрасы и подушки, оказалось, что 
те закончились… 

Гуровичу матрас все-таки достался, но 
такой, что на нем спать невозможно. А по-
душку он сделал своими руками — набил 
наволочку личными вещами.

Если вы думаете, что не везет только но-
вичкам, то ошибаетесь. Мы заглянули в камеру 
к генералу ФСО РФ (в прошлом начальнику 
службы инженерно-технического обеспечения 
ведомства) Игорю Васильеву.

Как был у него худой матрас месяц назад, 
так и остался (хотя мы просили заменить). С 
другой стороны, это показывает, что в СИЗО 
не делают исключений ни для кого и что си-
туация в целом с вещевым обеспечением 
плачевная. 

В одной из камер на полу мы нашли че-
ловека, который спал на половинке матраса. 
Вторая половина так истрепалась, что от нее 
остались только нитки. Видели мы и матрасы, 
которые представляют собой просто связан-
ные между собой клочья синтепона. Как на 
этом можно спать, непонятно. 

Но заключенным не до матрасов. Они уже 
не обращают внимания на тараканов и крыс 
(впрочем, тех стало меньше после того, как 
по распоряжению начальника мусор из СИЗО 
стали вывозить не раз в неделю, а через день). 
Сидельцам не до этих и других «мелочей». Им 
бы выжить в такую жару. 

Вентиляция в большинстве камер не ра-
ботает, многие окна открыть невозможно (ре-
шетки двойные — располагаются с внешней 
и с внутренней стороны стекла, и они наглухо 
заварены). Единственное спасение — распа-
хивать форточки (или, как их еще называют, 
«кормушки») в дверях камер. Но есть нюансы. 
Если напротив стена, то никакого движения 
воздуха особенно не происходит. А если на-
против другие камеры, то некоторые заклю-
ченные начинают перекрикиваться между со-
бой. Самые «гуттаперчевые» просовываются 
в эти «окошки» до пояса. В итоге сотрудники 
вынуждены «кормушки» закрывать.

В двери очередной камеры стучат: 
— Откройте окно, мы задыхаемся!
— А зачем вы перекрикивались? — строго 

спрашивает сотрудник. — Это межкамерная 
связь!

— Это не мы, это из другой камеры, а 
закрыли нас! Откройте, у нас человеку уже 
плохо!

И примерно такие диалоги на каждом 
этаже.

— Лучше пусть они перекрикиваются, 
чем сознание теряют от жары, — говорим мы 
(проверку проводили с членом ОНК Москвы 
Любовью Волковой). Сотрудники с этим в 
принципе соглашаются. Но им ведь надо и 
за порядком следить.

Во многих камерах есть больные. 
Люди кашляют, жалуются на плохое 
самочувствие.

— У нас вся камера болеет, — говорят 
заключенные в камере №625. — Рвота, тем-
пература, кашель. После долгих уговоров нам 
принесли несколько таблеток ацетилсалици-
ловой кислоты и активированного угля. 

С лекарствами в «Медведе» плохо, как, 
впрочем, и во всех других СИЗО Москвы. За-
ключенные жалуются, что им не дают даже 
элементарных препаратов. При этом медики 
боятся признаться нам, что дела с медика-
ментами обстоят настолько печально. Самые 
совестливые просто молчат в ответ на вопрос 
«почему вы не даете людям таблеток?».

Новые ПВР предусматривают возмож-
ность покупки лекарств за деньги заклю-
ченного. Процедура такая: если у арестанта 
есть сумма на лицевом счету и ему выписали 
рецепт, то он подает заявление на имя началь-
ника СИЗО, и администрация учреждения по-
купает нужные препараты. Так вот, до сих пор 
эта новая практика не введена, судя по всему, 
нигде. Я не встретила ни одного арестанта, 
который бы похвалился, что ему купили ме-
дикаменты вот таким образом. И все это на 
фоне, повторюсь, катастрофической ситуации 
с запасом препаратов в самом СИЗО. 

— Из нашей камеры человека на суд вы-
везли с температурой, — говорят заключен-
ные. — Дали таблетку и написали в справке, 

что он может участвовать в заседании. А если 
у него коронавирус?

Тесты на ковид в СИЗО есть, но делают 
их только тем, кого отправляют на этап. Ни 
одному из тех, кто нам жаловался на при-
знаки гриппа или простуды, тест не делали. 
Впрочем, и медики, и заключенные считают, 
что это уже не актуально. 

— Ну, найдут ковид у половины сидельцев 
СИЗО, посадят на карантин, и что? — гово-
рит арестант с медицинским образованием. 
— Сейчас ковид уже не так страшен, как грипп. 
А ввести могут такие ограничительные меры, 
что мы опять останемся без посылок, свида-
ний и т.д. Никто этого не хочет. Не надо тестов, 
пусть просто дадут лекарств. 

В одной из камер, рассчитанной на чет-
верых, замечаем пятого, то есть лишнего 
человека. Ему соорудили нары у самой двери. 
Открываешь ее — и сразу упираешься в его 
ноги. Заключенный тяжело болен, а такие 
условия и духота для него равны смертно-
му приговору. Не повезло и сокамерникам, 
которые наблюдают его страдания 24 часа 
в сутки. 

— У меня туберкулез кишечника и СПИД, — 
говорит мужчина. — Я был освобожден судом 
из СИЗО по постановлению правительства №3 
(в нем перечень заболеваний, препятствующих 
содержанию под стражей. — Прим. авт.). А по-
том был приговор по статье 228 «Наркотики», 
дали 4 года и снова арестовали в зале суда.

Его арест — это почти что абсурд. Дело в 
том, что перечень болезней, препятствующих 
содержанию под стражей (утвержден ПП №3), 
куда более строгий, чем перечень недугов, с 
которыми нельзя отбывать наказание (пропи-
сан в ПП №54). И если человека освободили по 
первому, то он точно подпадает и под второй. 
Так зачем его мучить?

Как бы то ни было, теперь заключенному 
нужно пройти несколько этапов, чтобы до-
биться своего освобождения через суд. Займет 
это не меньше трех месяцев, которых у него, 
возможно, нет. В любом случае в СИЗО его 
права нарушаются, поскольку не соблюдены 
нормативы жилой площади.

В итоге мы просим руководство СИЗО 
перевести его в другую камеру и начать про-
цедуру по его «актировке».

Спецблок

Абсолютно все арестанты, спасаясь от 
жары, разделись до трусов.

— Надевайте маечки, штанишки, — веж-
ливо обращается к заключенным сотрудник, 
открывая двери.

Мы идем из камеры в камеру и видим 
одну и ту же картину. Причем в большинстве 
встречаем людей абсолютно не криминаль-
ных. Они не совершали насильственных пре-
ступлений. Некоторые вообще плохо пони-
мают, за что тут оказались. Вот как 19-летний 
паренек, солдат-срочник. Его задержали и 
арестовали прямо во время службы в армии 
за то, что он до того, как его призвали, запо-
стил во ВКонтакте ролик с видео терактов 
в США. 

— Ну, дурацкий поступок, ну, провели 
бы с ним разъяснительную беседу, штраф 

назначили, но зачем его в СИЗО-то? — не-
доумевает пожилой сокамерник.

В соседней камере — бывший водитель 
высокопоставленного московского полицей-
ского Клоков, который стал первым аресто-
ванным по делу о фейках.

— Что я тут делаю? — грустно спрашивает 
он. — Когда меня выпустят? 

В следующей камере просят написать 
благодарность женщине-врачу, которая на-
кануне откачала заключенного. Ему от жары 
стало плохо, он «отключился» (сокамерники 
реально думали, что умирает). 

Проворачивается ключ в дверях следую-
щей камеры, и мы слышим историю про то, 
как там дважды за день вызывали врача для 
арестанта.

Среди заключенных узнаем бывшего 
председателя Октябрьского районного суда 
Краснодара Геннадия Байрака. Он удивляется 
нескольким вещам. Во-первых, количеству 
арестов в Москве. «У нас в регионах такого 
нет». Во-вторых, качеству судебных процессов 
и их длительности. «У меня за 28 лет судейства 
не было ни одной отмены приговора. А тут 
частые отмены, потому что столько нарушений 
и ошибок. И если больше года у меня судья 
разбирала дело, я каждый день ее вызывал 
и просил дать пояснения». В-третьих, удив-
ляется большим срокам, к которым приго-
варивают в Москве. «Я входил в совет судей 
края и говорил судьям: «Надо каждого из вас 
в камеру на двое суток, вы тогда перестанете 
легко разбрасываться годами: тому 7 лет, 
этому 10 лет».

Для председателя суда оказаться по 
ту сторону решетки дело неслыханное. Но 
невольно приходит мысль: почему только в 
этом случае люди начинают говорить про не-
справедливость и несоразмерность? Почему 
раньше молчали, когда были при власти?

— Я лично никогда не разбрасывался 
сроками, — уверяет Байрак.

Полковник МВД, сидящий с ним в одной 
камере, рассказывает, что на звонки выводят 
редко (сотрудников не хватает) и что он три 
месяца не может дозвониться дочке.

— Ее номер почему-то блокируется адми-
нистрацией СИЗО, хотя следователь мне дал 
разрешение на звонок именно ей, — говорит 
полицейский.

На самом деле произошел просто не-
кий технический сбой. Но, чтобы все это вы-
править, нужны сотрудники, а их не хватает. 
Если честно, глядя на все происходящее в 
московских СИЗО, можно только молиться 
на тех конвоиров и надзирателей, что еще не 
сбежали и продолжают служить.

Экс-схиигумен Сергий (Николай Рома-
нов) и духоту, и прочие тяготы переносит 
стоически. Говорит, что история с прокля-
тиями от него это фейк и что он хотел бы про-
сить о помиловании. Сергий рассказывает, 
что «молится денно и нощно за Русь и всех 
заключенных». 

Молитвы сидельцам московских СИЗО 
сейчас точно не помешают. Самую жаркую 
неделю августа, возможно, переживут не 
все. А суды тем временем выносят все новые 
и новые решения об арестах…

Ева МЕРКАЧЕВА.

НА ДРАНЫХ МАТРАСАХ
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Собеседница жалуется, что людей 
ждут страшные испытания в пла-
не экономики. 
— Местные не понимают, почему 

в преддверии зимы и высоченных счетов за 
«коммуналку» правительство тратит миллионы 
на снос памятников и помощь Украине, — про-
должает женщина. — Детские пособия тут 
мизерные, пенсионеры еле сводят концы с 
концами. По телевизору врут про среднюю ев-
ропейскую зарплату, которая якобы составляет 
1100 евро. Ничего подобного. Большинство 
населения Латвии зарабатывают 700 евро. 
Этих денег не хватает. Продукты постоянно 
дорожают. Мои знакомые англичане думали, 
что у них все очень дорого, но, когда приехали 
к нам, ошалели от цен. То, что у них стоит 5 
фунтов, у нас — 10–15.

 По словам россиянки, электричество в 
Латвии подорожало почти на 60 процентов и 
это не предел. 

 — Скоро ряды бомжей пополнятся с ре-
активной скоростью. Хуже всех придется ста-
рикам. Некоторые получают пенсии 200 евро. 
Реально ноги протянуть. Пенсионеры теперь 
стараются сначала оплатить коммунальные 
услуги, а на то, что останется, как-то прожить. 
Часть тратят на лекарства, на еду остается 
мизер, — добавляет Светлана. — Например, 
однокомнатная квартира знакомой пенсионер-
ки обходится около 60–70 евро летом. Зимой 
с отоплением выходило примерно 120 евро. 
Электричество и газ оплачиваются отдельно. 
А сейчас с повышением тарифов что будет, 
не знаю. Пенсионерам придется по помой-
кам побираться, что многие вынуждены уже 
сейчас делать.

Меня беспокоит будущее детей. В школах 
давно возникли проблемы с образованием. 
Напряженка с преподавателями. По полгода 
ждем учителя-предметника. Русскоговоря-
щих педагогов морально душат и притесняют. 
Каждые полгода их подвергают очередной 
проверке на знание государственного языка. 
И вот парадокс, тех учителей, которые успешно 
проходили экзамен ранее, сейчас заваливают. 
Вернее, им пишут в характеристике: «Не соот-
ветствуют требованиям». Программа обучения 
идиотская, галопом по Европам. Дети не успе-
вают усваивать материал. Математика, физика 
и химия преподаются на латышском языке, как 
и другие предметы. Школьники не успевают 
писать контрольные, потому что тратят время на 
перевод. В итоге русские дети получают низкие 
отметки. Неудивительно, что многие русские 
покидают Латвию из-за такого отношения. 

«Продукты покупаем 
по акции, от сладостей 
отказались»
Второй наш собеседник — Владимир, ко-

торый с детства живет в Латвии. 
— Обстановка в стране печальная. Больше 

всего людей беспокоит зима — непонятно, 
каких счетов ждать за отопление, — начал мо-
лодой человек. — Работы в Латвии становится 
меньше и меньше. Я тружусь в строительной от-
расли, тут все плохо. Заказы есть, но возникли 
проблемы с нехваткой и высокой стоимостью 
материалов. Второй момент — отсутствие 
специалистов на рынке труда. Из-за больших 
налогов многие компании не готовы платить 
адекватную зарплату сотрудникам, у работода-
теля просто нет денег. Поэтому люди с руками 

уезжают из страны. Остаются идиоты, которым 
нельзя доверить элементарные работы. 

В Латвии остались вакансии в тех сферах, 
где зарплаты смешные, 600–700 евро. Желаю-
щих пахать за такие деньги единицы. 

Многие свой бизнес переносят в Эстонию. 
Там налоговая система простая, власти не 
ставят задачу выжимать из предпринимателя 
все соки. 

Сейчас Латвия готовится к октябрьским 
выборам. Если у власти останутся те же люди, 
многие жители покинут страну. Кто-то собира-
ется в Россию, в том числе и сами латыши. Еще 
народ рассматривает Беларусь и Скандинавию. 
Мои знакомые, которые владеют большим 
бизнесом в Латвии, тоже не видят смысла тут 
оставаться. Страна летит в пропасть. Один мой 
товарищ, обеспеченный человек, продал всю 
недвижимость в ЕС и летит в Китай. Понимает, 
что в Евросоюзе делать нечего. 

— В наших СМИ много внимания уделя-
ют сносу советских памятников в Латвии. У 
вас тоже шумиха по этому поводу?

— Выходить на протесты себе дороже. Да 
и смысла нет. Собери хоть 20 тысяч человек на 
митинг, в СМИ скажут, что явились 100. Да и на 
фоне экономических проблем снос памятников 
людей не особо беспокоит. Сейчас более остро 
стоит вопрос выживания.

Пенсионерам так вообще край. В среднем 
пенсии составляют 200–300 евро. Им наки-
нули по 20 евро, смешно. Мой дед получает 
380 евро — считается хорошей пенсией. Но 
счет за квартиру у него пришел 120 евро. И 
что остается? Есть много стариков, которые 
получают менее 100 евро. Слышал даже про 
пенсии 60–70 евро. 

Новые счета за отопление мы еще не 
видели. Но за газ некоторые уже получили 

квиточки, в 5 раз увеличилась стоимость. 
Раньше платили 5–6 евро, теперь 20 с лиш-
ним. Люди, у которых в доме отопление и 
горячая вода от газа, мне называли суммы 
от 500 до 1200 евро. В Латвии нереально 
оплачивать такие счета при зарплате до 2000 
евро. 

По поводу газа власти обещают, что его 
хватит. Но народ сомневается. 

— Экономить стали на всем?
— Конечно. Я стал меньше ездить на ма-

шине. Если выезжаю, то заранее планирую 
маршрут, куда еще надо заехать, что по пути 
полезного сделать. Теперь меньше убираемся 
в квартире, стираем по ночам, так дешевле. 
Воду экономим. Еду покупаем только по акции, 
хотя все равно дорого выходит. Но продукты 
без скидок не можем себе позволить. Во мно-
гом отказываем себе. Не берем соусы, мясо, 
овощи. Сладости и фрукты теперь считаются 
деликатесом. Забыли, когда заказывали на дом 
пиццу, это лишнее. Гречка ушла из рациона, 
она дороже мяса. Сыр тоже теперь редкость 
на столе, слишком дорого. 

— Богатые люди есть в Латвии?
— Есть, но бедных гораздо больше. 35–40 

процентов людей имеют доходы до 900 евро. 
15–20 процентов получают 1000–2000 евро. 
Средним классом считаются люди, у кого зар-
платы выше 3000 евро, таких немного. Богатым 
в стране можно назвать человека, который 
получает минимум 5000 евро.

«Ваших оппозиционеров тут 
терпеть не могут»

Владимир признается, что сейчас он ко-
пит деньги на переезд в Россию. 

— Так в российских регионах с работой 
и зарплатами тоже не очень хорошо, — 
берусь переубедить молодого человека.

— Отсутствие работы в РФ и у нас — раз-
ные вещи. К тому же грамотные специалисты 
везде нужны. Прибалтов в России любят и 
ценят. У нас европейский опыт, знания, мы 
подходим к работе иначе, чем вы. Мне с 
ходу предложили зарплату 90–120 тысяч ру-
блей, только приезжай. 

— Вы всю жизнь прожили в Европе. 
Тяжело будет привыкать к российскому 
менталитету. 

— Называть Прибалтику Европой — это 
прямо сильно. Да, во многих вопросах тут 
проще и по-другому, что многих отпугивает 
от переезда. Но нищета пугает больше. Тут 
же большая часть населения выживает, люди 
на грани.

Знаете, почему столько русских в Лат-
вии сейчас поддерживают Россию? Потому 
что Россия для многих — целая цивилиза-
ция. А мы в Латвии отсталыми стали. Нашего 
почти ничего нет, продукция вся импортная, 
причем второго или третьего сорта. И когда 
люди едут в Россию, видят стабильность и 
возможность жить хорошо, выбор очевиден. 
Да и жить хочется среди своих, а не держать 
постоянно здесь оборону. 

— Тем не менее многие все-таки оста-
ются, даже боятся лишиться ВНЖ?

— Боятся лишиться ВНЖ те, кто женился 
тут и живет счастливо в семье. Для кого-то 
Латвия — это дача у моря, люди не хотят ее те-
рять. Волнуются те, кто сбежал из РФ. Ваших 
оппозиционеров тут много. Кстати, местные 
в большей массе терпеть их не могут. Меня 
удивляет, что в российских СМИ постоян-
но обсуждают российских звезд, которые 

покинули страну. Того же Галкина. А вот в моем 
кругу здесь про них вообще не говорят, тема 
никого не трогает. 

Дискриминации по отношению к русским 
я тоже не чувствую. На мой взгляд, шумиха по 
этому поводу идет в основном на просторах 
Интернета, в СМИ и от политиков. У нас в 
октябре выборы, поэтому сейчас политикам 
выгодно расколоть общество, которым потом 
легко управлять. Так было всегда. Далеко 
не все латыши поддерживают русофобские 
настроения. Таких 20 процентов. Хотя, может, 
я ошибаюсь, латыши ведь трусливые, редко 
скажут в лицо, что думают. 

— От выборов народ ждет перемен?
— Люди не верят политикам. В интересах 

власти снизить явку на выборах. Появилось 
много новых партий, которые раздают кра-
сивые обещания, но ждать от них ничего не 
стоит. Есть условно русские партии, их три. 
Но они вряд ли пройдут. 

— Странно, что русских допускают 
до выборов.

— Ну как допускают. Они в оппозиции, 
в правительстве никаких мест не занимают, 
только в парламенте. Да и то потому что дуют 
в одну дудку с режимом. Говорят одно, а го-
лосуют потом так, как им скажут.

В стране есть патриоты, но им не дают 
голову поднять. Всех, кто думает иначе, вы-
живают: сажают, ломают курьеру, бизнес. 
Могут по судам таскать, детей забрать или 
начать травлю в СМИ. Делают все, чтобы они 
уехали. В Литве похожая ситуация. В Эстонии 
чуть спокойнее, они самые умные из трех 
стран Балтии.

Кстати, в Латвии около 300 тысяч людей 
не имеют права голоса. Это в основном рус-
ские, у которых есть паспорт, но нет граж-
данства. Я один из них. У меня «паспорт не-
гражданина». Я не имею права голосовать 
даже на выборах самоуправления. Но без 
проблем могу поехать в любую страну, в том 
числе и в РФ без визы. А еще меня не могут 
призвать в армию, что и стало причиной, по-
чему я не получаю гражданство, хоть могу 
получить автоматически. Но мне оно даром 
не нужно.

— Интересно складывается жизнь, 
мы хотим в Европу, вы в Россию.

— Просто вы не знаете всех прелестей 
ЕС. Почему-то думаете, что здесь зарплаты 
большие и жизнь комфортнее. Я был почти 
во всех странах ЕС, много знакомых там. В 
Европе нет тех возможностей, которые есть 
в РФ. А свобода в ЕС — только иллюзия. У нас 
реально могут посадить или сломать жизнь, 
если вы выступаете против режима.

Да и в плане бизнеса у вас проще. Мои 
друзья в России занимаются покупками, 
доставками, неплохо зарабатывают, никто 
их не трогает. Только когда надо увеличить 
объемы продаж, то они открывают фирмы, 
платят налоги. В Латвии подобное нельзя 
представить. Здесь одну бабушку прищучила 
налоговая за то, что она часто высылала по-
сылки внукам. Женщину обвинили в том, что 
она вела хозяйственную деятельность и не 
платила налоги. 

Сейчас в Риге людей-то практически не 
осталось, не то что за Ригой. Страна вымирает. 
Но власть это не волнует. 

Даже украинцы уезжают из страны. 
Лучше под снаряды, чем такая нищета, как 
в Латвии. 

Ирина БОБРОВА.

ГЕНЕРАЛЫ

Трубопровод «Северный поток-1» ста-
новится яблоком раздора уже на меж-
континентальном уровне. Как заявила 
глава МИД Канады Мелани Жоли, «Гер-
мания получит пять турбин, которые в 
настоящее время находятся на ремонте 
в Монреале». Именно отсутствие этих 
агрегатов является главной причиной 
снижения экспорта газа из России и мо-
жет привести к энергетическому кризису 
в западных государствах. В «Газпроме» 
с недоумением восприняли заявление 
заокеанской дипломатки: канадские 
заводы ремонтировали только одну тур-
бину для «Северного потока-1», поэтому, 
что собирается возвращать Москве От-
тава, совершенно непонятно.

По словам главы МИД Канады Мелани 
Жоли, Оттава намерена вернуть Германии 
остальные пять турбин для «Северного 
потока-1». «Мы приняли такое решение. Это 
именно то, о чем нас просила Германия», — 
заявила дипломат. Российский «Газпром» не 
замедлил с ответом на пассаж со стороны 
Канады, уточнив, что в настоящее время на 
территории этой страны нет турбин, ремон-
тирующихся для России. 

Напомним, что проблемы с полноцен-
ной работой «Северного потока-1» возникли 
в начале лета, когда «Газпром» отправил на 
ремонт одну из необходимых для работы 
турбин немецкой Siemens. Поскольку часть 
агрегатов германский концерн выпустил на 
своих канадских заводских комплексах, то 
по договору именно эти структуры и должны 
были снабжать оборудование необходимы-
ми комплектующими, а также проводить 
плановый ремонт. Одна из турбин в середи-
не июня была отправлена в Монреаль, что 
вынудило «Газпром» ограничить ежеднев-
ный экспортный потенциал магистрали до 
40% максимальной мощности. Изначально 
планировалось, что задействовать отре-
монтированное оборудование в поставках 
«голубого топлива» по «Северному потоку-1» 
российская монополия сможет в начале ав-
густа. Однако потом усложнилась логистика 
возврата двигателей: из Канады турбину 
сначала отправили в Германию, а в нашу 
страну агрегат должен был быть доставлен 
на финских паромах.

«Газпром» воспротивился такому за-
трудненному маршруту. По словам эксперта 
Фонда национальной энергобезопасности 
Игоря Юшкова, в связи с санкционным режи-
мом канадские предприятия Siemens «сло-
мали» стандартную схему, учитывающую 
доставку после проведенной профилакти-
ческой диагностики двигателей в Выборг. 
Находящийся там транспортный узел, с 
которого турбину должны были выгрузить 
на территорию России, оказался предметом 
транзитного законодательства: Германия 
считает, что соблюла нюансы международ-
ного договора; «Газпром» считает, что по-
ставка должна была прийти с территории Ка-
нады, предприятия которой ответственны за 
технологическую поддержку оборудования 
не только в настоящее время, но и до 2024 
года, в соответствии с заключенным согла-
шением. Физически турбина остается на не-
мецких перевалочных пунктах. «Получается 
чехарда: «Газпром» требует документы, что 
турбина была починена на канадских заво-
дах Siemens, но основополагающего нор-
мативного акта, что этот двигатель должен 
в итоге попасть в Россию через территорию 
Германии, не существует. Москва в итоге 
получает право снизить трубопроводные 
поставки до 20% от заявочного массива, а 
потом полностью заблокировать экспорт в 
связи с техническим обслуживанием маги-
страли», — поясняет Юшков.

По словам источников, знакомых с прин-
ципом работы российско-европейских газо-
транспортных маршрутов, на компрессор-
ной станции «Портовая», которая находится 
в Ленинградской области, установлено 9 
турбин разной мощности, обеспечивающих 
работу трубопровода в должных объемах. 
Заявление об оперативной передаче канад-
скими ремонтными заводами «Газпрому» 
пяти агрегатов вносит большую сумятицу, 
поскольку нет понимания, где проходят по-
чинку необходимые для работы «Северного 
потока-1» турбины.

Между тем, по словам экспертов, по-
мимо канадских турбин, задействованных 
в работе «Северного потока-1», существуют 
также двигатели британской компании Rolls-
Royce; производство газоперекачивающих 
установок и компрессорных систем еще в 
2014 году приобрел германский концерн. Их 
ремонтом будет заниматься уже не Монре-
аль, а шотландский завод Siemens в Абер-
дине, на котором до введения последних 
антироссийских санкций уже проводилось 
техобслуживание турбин для «Северно-
го потока-1». Правда, подобная ситуация 
может усложнить вывод трубопровода на 
полноценную мощность, так как Лондон 
также постоянно ужесточает экономические 
санкции против Москвы.

«Если верить Мелани Жоли, техниче-
ское обслуживание турбин для «Северного 
потока-1» проходит в Канаде, власти которой 
еще в июле разрешили их передачу из Гер-
мании в Россию. Однако пока известно о по-
ступлении по этому маршруту только одного 
двигателя. Либо глава канадского диплома-
тического ведомства не стала вникать в суть 
вопроса, либо пренебрегла принципами 
арифметики. Ясно одно — пообещав отдать 
России турбины для «Северного потока-1», 
Жоли высказала официальную позицию Ка-
нады. Если отсутствие этого оборудования 
станет причиной роста цен на газ в Европе, 
то Брюссель сможет предъявить претен-
зии конкретному виновнику возникновения 
такой неприятной ситуации. И это будет 
не Россия, а Канада», — говорит директор 
Института национальной энергетики Сергей 
Правосудов.

Николай МАКЕЕВ.

ТАЙНА 
БЛУЖДАЮЩЕЙ 
ТУРБИНЫ
Где и сколько 
ремонтируется 
агрегатов для 
«Северного потока-1»
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СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В РИГЕ



Примерно 43% территории Московской 
области занимают леса. Поэтому особое вни-
мание в Подмосковье уделяется мониторингу 
пожарной безопасности именно в лесных мас-
сивах. С этой целью в регионе была органи-
зована 4-уровненвая система наблюдения. 
Данные о ситуации в лесах специалисты по-
лучают один раз в три часа.

«Почти половину всей территории нашей 
области — 43%, как и в Рязани, занимают леса. 
Мы оцифровали все данные о них и поставили 
99 камер. Они расположены на сотовых вы-
шках, обзор составляет 360 градусов. В про-
шлом году мы начали устанавливать камеры с 
более высоким разрешением. Это позволяет 
контролировать очаги возгорания на самых 
ранних стадиях, сразу, как только появляется 
дым. Конечно, кроме этого есть люди, которые 
информируют о ситуации, есть Cessna, на кото-
рой совершают облет территории, мы даже из 
космоса получаем информацию. Тем не менее 
большой объем оперативной информации о 
пожарах дают именно видеокамеры. Может, 
стоит установить их и в других областях на лес-
ных территориях. Камеры стоят недорого, но 
эффективность от их работы — значительная, 
— сообщил Андрей Воробьев в ходе совещания 
у президента. — Что касается Рязани, мы тоже 
по мере сил помогаем. И внимательно смотрим 
за ситуацией у себя в регионе».

 Действительно, на помощь в тушении 
пожара в соседний регион из Подмосковья на-
правлена группировка сил и средств в составе 
97 человек и 28 единиц техники. Вместе с тем 
особое внимание уделяется тому, чтобы огонь 

из сопредельных областей не перекинулся 
на территорию Подмосковья, тем более что 
из-за аномально жаркой и сухой погоды в Мо-
сковской области класс пожарной опасности 
подняли практически до максимального. Так, 
на востоке области, в Воскресенске, Егорьев-
ске, Ленинском городском округе, Кашире, 
Коломне, Озерах, Орехово-Зуеве, Павловском 
Посаде, Ступине, Шатуре, действует V класс 
пожарной опасности, в остальных муниципа-
литетах сохраняется IV.

Сейчас в регионе действует особый 
противопожарный режим. До 28 августа бу-
дет ограничено пребывание граждан и въезд 
транспортных средств в леса. В режиме реаль-
ного времени в региональной диспетчерской 
службе Комитета лесного хозяйства Москов-
ской области осуществляется мониторинг по-
жароопасной обстановки. 

Многие жители области опасаются, не 
будет ли повторения аномального лета 2010 
года? Тогда в Подмосковье горели торфяники 
и густой едкий дым накрыл не только Москов-
скую область, но и столицу. К счастью, с тех 
пор многое изменилось в противопожарной 
безопасности региона. Так что повторения эко-
логической катастрофы можно не опасаться.

Во-первых, в Подмосковье работает че-
тырехуровневая система наблюдения. Первый 
уровень — наземное патрулирование, второй 
— видеомониторинг. В дополнение к почти 100 
камерам, установленным в 19 лесничествах 
области, местность обследуют с помощью 50 
дронов. Третий уровень — авиапатрулирова-
ние и четвертый — космический мониторинг. 

Организована ра-
бота по оперативно-
му реагированию на 
термоточки, которая по-
зволяет быстро выявлять 
и локализовывать пожары на 
ранних стадиях.

Во-вторых, непосредственно в лесных 
территориях оборудовано 27 лесопожарных 
станций и 52 пункта рассредоточения лесопо-
жарной техники, развернуты 4 опорных пункта 
по тушению крупных ландшафтных пожаров 
в Егорьевске, Луховицах, Ликино-Дулеве и 
Шатуре.

И, наконец, была проведена колоссальная 
работа по обводнению торфяников Подмо-
сковья. На территории региона 1090 место-
рождений торфа, их общая площадь состав-
ляет более 150 тысяч гектаров. Именно там в 
2010 году были локализованы основные очаги 
пожаров. 

Так, в рамках этой работы было спроек-
тировано и построено 76 комплексов гидро-
технических сооружений систем обводнения 
торфоместорождений общей площадью более 
70 тысяч гектаров. 

Андрей Воробьев отметил, что торфяные 
территории и сейчас находятся на особом 
контроле: «Есть разные уровни угроз, и тор-
фяники — это чуть слабее, чем порох. Благо-
даря работе по их обводнению, которая была 
поддержана Президентом РФ в 2010 и 2013 
годах и на которую было выделено около 5 
миллиардов рублей, мы смогли вывести 75 
тысяч гектаров торфяников из зоны риска. Но 
понятно, что при такой жаре мы все равно их 
контролируем».

В чем заключается этот контроль? По 

словам специалистов, они следят, чтобы 
уровень влажности торфяников находился в 
пределах допустимой нормы. На территории 

комплексов обводнения расположе-
ны источники противопожар-

ного водоснабжения, в том 
числе: 87 накопительных 

водоемов и сеть ка-
налов протяженно-

стью свыше 970 
км, что, по сло-
вам министра 
ЖКХ Москов-
ской области 
Антона Вели-
ховского, сопо-
ставимо с про-
тяженностью 
такой реки, как 

Западная Двина. Общий проектный объем 
воды в каналах и водоемах около 11 млн м3. 
Пополнение осуществляется за счет удержа-
ния осадков и паводковых вод. При дефиците 
воды предусмотрена принудительная подача 
при помощи насосного оборудования (15 насо-
сными станциями с 30 км гибкого трубопровода 
учреждения и 4 станциями подрядных органи-
заций — всего 19 НС) из 14 дополнительных 
водоисточников, согласованных с местными 
администрациями. 

«С наступлением пожароопасного периода 
усилен контроль за обводняемой территорией 
на предмет возгораний. Совместно с под-
рядными эксплуатирующими организациями 
ведется постоянный мониторинг за уровнем 
грунтовых вод, влажностью торфа, уровнем 
воды в каналах, аккумулирующих водоемах 

и пожароопасной ситуацией на комплексах 
гидротехнических сооружений системы об-
воднения торфяников», — рассказывает Антон 
Велиховский. 

Из-за высоких среднесуточных темпе-
ратур воздуха и малого количества осадков 
уровень грунтовых вод в наблюдательных 
скважинах постепенно снижается. Инжене-
ры отдела эксплуатации постоянно произ-
водят замеры на обводняемой территории, 
полученная информация обрабатывается, и 
разрабатывается план мероприятий для под-
держания проектных уровней воды в каналах 
и водоемах. В течение всего жаркого периода 
осуществляется подкачка воды подрядными 
организациями.

«С целью недопущения возгораний и 
мониторинга текущей ситуации на комплек-
сах обводнения торфяных месторождений 

области работают 
оперативные группы 
подмосковной аварийно-
восстановительной 
службы. Около 200 че-
ловек и 40 единиц техники 
задействованы в перекачке 
воды из дополнительных ис-
точников в каналы и резервные 
водоемы комплексов. Всего только с 
конца июля с наступлением жаркого периода 
нашей МОС АВС в каналы обводнения торфя-
ников перекачено свыше 4 млн кубометров 
воды. Уровень и влажность торфа в настоящее 
время колеблется в нормативных отметках, что 
позволяет в течение этого пожароопасного 
сезона не допускать его возгорания», — по-
яснил Антон Велиховский.

А в самых труднодоступных местах мо-
ниторинг пожароопасной ситуации ведется с 
помощью квадрокоптеров. На них установлены 
тепловизионные камеры, которые позволяют 
своевременно обнаружить задымление, обо-
значить территорию возгорания, еще до того, 
как будет нанесен серьезный ущерб. Облеты 
начались сразу после весеннего паводка и 
будут продолжены вплоть до окончания осен-
него паводка.

А еще все, кто борется сейчас с природ-
ными пожарами, просят через нашу газету 
жителей Московской области проявлять в это 
непростое время гражданскую сознатель-
ность и бережно относиться к окружающей 
нас природе. Ни для кого не секрет, что в 99 
случаев из 100 причиной всех возгораний в 
лесу становится пресловутый человеческий 
фактор: брошенная непотушенная сигарета, 
разведенный костер, поджог мусора и так да-
лее. Даже обычная стеклянная бутылка может 
стать причиной возгорания в лесу. Только за 
один день, когда проходило совещание у пре-
зидента, в Подмосковье было потушено 16 
лесных пожаров. 

Все силы и средства лесной охраны, МЧС 
и других спецслужб Московской области на-
ходятся в состоянии повышенной готовности. 
Обстановка в регионе остается сложной — 
метеорологи предупреждают, что оранжевый 

уровень погодной опасности сохранится всю 
следующую неделю. Нас ожидает 

еще несколько дней жаркой и су-
хой погоды, поэтому жителей 

и гостей Подмосковья про-
сят до 28 августа без осо-

бой нужды не посещать 
областные леса, въезд 
частного транспорта 
туда также запрещен. 
Эти меры позволят сни-
зить риски возникнове-
ния новых пожаров.

Евгения ВОКАЧ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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Пережившие коронавирусные потря-
сения отечественные бизнесмены уже 
прошли определенную закалку. В ито-
ге уцелели те, кто сумел сориентиро-
ваться и вовремя поменять стратегию 
компании. В этом году отечественные 
предприниматели столкнулись с но-
вым вызовом — ковровыми западными 
санкциями. О том, как представители 
малого и среднего бизнеса в России 
выживают в условиях международных 
ограничений, «МК» рассказали они 
сами.

Сахалин. На помощь 
внезапно пришли грибники 
из других стран

Александр Тырцев пять лет назад открыл 
грибную ферму в Тымовском районе Саха-
линской области. Это единственный округ на 
острове, который даже не имеет выхода к морю 
и может похвастаться резко континентальным 
климатом: жара до +50 летом, морозы до -50 
зимой. 

Грибы в России товар не то чтобы первой 
необходимости, а на севере Сахалина и вовсе 
деликатес. Над идеей фермера откровенно 
смеялись, иногда в лицо. Но выбор не был 
случайным — выращивать рыб было скучно, 
поэтому Александр переключился на грибы. 

Методом проб и ошибок фермер подби-
рал оборудование и расходные материалы, 
комплектовал лабораторию, изучал грибное 
дело и особенности в технологиях разных 
стран. Оказалось, что во всем мире существует 
целое сообщество грибников, и именно это в 
результате стало ценнейшим фактором для 
выживаемости бизнеса.

Постепенно база была собрана, произ-
водство вешенок, ежовика, шиитаке, хоть и 
небольшими объемами, налажено, и уже появи-
лись постоянные клиенты. Бизнес Александра 
начал набирать неожиданную популярность. 
Гигантская часть продукции — примерно 95% 
— отправлялась в Южно-Сахалинск. Жители 
областного центра не ленились даже ездить 
за ней сами — а это больше 500 километров. 
Все из-за возможности побывать на ферме, 
посмотреть, как растут грибы. В экскурсиях 
Александр никогда не отказывал. Позднее 
подключились сетевые магазины: сначала 
брали на пробу, а затем заказывали по 100 
килограммов при максимуме фермы 50 ки-
лограммов в неделю. 

Но случились санкции, границы закрылись, 
а расчеты с поставщиками из других стран 
стали невозможны. И это могло обернуться се-
рьезной проблемой: грибную культуру, основу 
своего бизнеса, фермер закупал в Америке и 
Бельгии, капсулы для лекарственных грибов 
— в Швейцарии, пакеты для выпаривания — в 
Китае, оборудование и запчасти к нему — тоже 
все из Китая, Америки или Европы. Выпаде-
ние хотя бы одного из элементов привело бы 
к неизбежному краху всего грибного дела. 
Перейти на российские аналоги невозможно 
— как правило, это либо в пять раз дороже, 
либо сильно уступает по качеству. 

На помощь внезапно пришли грибники 
из других стран, благодаря которым и сейчас 
удается заказывать и переправлять в Россию 
все необходимое. Это люди, которые преданы 
своему делу настолько, что их не останавлива-
ют политические разногласия. Их забота — это 
не санкции и культура отмены, а просто грибы и 
возможность помочь коллеге. В свою очередь, 
это позволило оставить цены на конечный про-
дукт на прежнем уровне. 

«Повышения цен на продукцию пока не 
планируем. Мы закупились впрок — всех рас-
ходных материалов хватит как минимум на 
полгода работы. Сырье мы готовим сами и 
зависим сейчас только от цен на электроэнер-
гию — она, кстати, в 2021 году подорожала в 
два раза, и тогда мы подняли стоимость только 
на 3–5%, и от курса юаня — на эти деньги за-
купаем пакеты для выпаривания. Если ничего 
не произойдет, цены останутся такими же, как 

раньше», — добавил Александр Тырцев.
Фермер уверен, что даже если что-то по-

теряется на таможне, на его работу это не по-
влияет — в том числе благодаря уникальности 
и востребованности бизнеса, альтернативным 
способам доставки расходников и запасам на 
ближайшие полгода. А за это время он еще 
что-нибудь придумает.

Челябинск. Интерес 
к продукции вырос в 15 раз

Санкционные ограничения не только не 
остановили бизнес, но даже послужили толч-
ком для развития челябинской компании под 
руководством Анны Горобец. Производитель 
уходовой косметики увеличил выпуск своей 
продукции в 15 раз и вышел на общероссий-
ский рынок. 

«Я в бизнесе 12 лет, а производством за-
нимаюсь с 2014 года. В свое время мне захо-
телось создать свой продукт, который бы ока-
зался конкурентоспособным на рынке. Сначала 
это было кухонное производство, тогда у меня 
в штате числился один человек», — расска-
зывает Анна. Чтобы встать на ноги, компании 
потребовалось два года. Постепенно заказы 
стали расти, поэтому пришлось расширять 
штат и искать помещение побольше.

«Представляете, у нас на 25 «квадратах» 
умещались и производство, и склад, и поклейка 
этикеток», — говорит Горобец.

С каждым днем поклонников продукции 
становилось все больше. В связи с этим компа-
ния то и дело меняла помещения: требовались 
площади повнушительнее предыдущих.

Предприниматель считает, что повышен-
ный спрос на продукцию во многом появился 
благодаря рекламе. Дело в том, что в свое 
время предпринимательница сделала ставку 
на работу с медийными персонами и крупными 
блогерами и не прогадала.

По словам женщины, уход зарубежных 
компаний с российского рынка стал новой 
точкой роста для ее бизнеса.

«Я даже не думала опускать руки. Меня 
закалила пандемия. Вообще сложившаяся 
ситуация на рынке пошла нам только в плюс: 
у нас резко выросли продажи, увеличился ас-
сортимент и улучшилось качество продукции. 
Так, если раньше твердый шампунь довольно 
быстро заканчивался, то теперь он стал более 
экономичным и его хватает на дольше», — гор-
дится Горобец.

Длительное время компания работа с 
производителями из Украины, Германии и 
Англии. В этих странах закупались упаков-
ка и компоненты для косметики. Теперь же 
челябинская фирма переориентировалась и 
использует сырье российского производства. 

Кстати, предприятием запущено контрактное 
производство. Сейчас на их производствен-
ной площадке создается продукция других 
отечественных брендов.

Краснодар. «Шесть 
конкурентов у нас 
закрылись»
Кубанский предприниматель Эдуард Сют-

кин руководит группой компаний, что позволи-
ло ему «держать яйца в разных корзинах». И два 
различных бизнеса повели себя совершенно 
по-разному, потребовав разных подходов. 
«Наше маркетинговое агентство показало 
рост по оборотам раза в четыре. А агентство 
инвестиционной недвижимости, работающее 
по Сочи, просело практически в те же четыре 
раза», — делится предприниматель результа-
тами за последние неспокойные полгода.

Агентство недвижимости работает на 
рынке недавно — с декабря 2020 года, а мар-
кетинговое агентство уже со стажем, в сентя-
бре ему исполнится 9 лет. По словам Эдуарда, 
развитие обоих предприятий до 24 февраля 
было достаточно стабильным: ежегодный при-
рост он оценивает в 15–20% по каждой из этих 
компаний.

На случившуюся глобальную перестройку в 
России медийной сферы (вне закона оказались 
некоторые соцсети, «отвалились» инструмен-
ты, предлагаемые западными IT-гигантами) эти 
две компании и отреагировали диаметрально 
противоположным образом. Бизнес оценил 
профессионализм маркетинговой компании, 
возглавляемой Эдуардом: она получила мно-
жество запросов о сотрудничестве. При том 
что ранее агентство и не старались вывести 
на рынок как самостоятельное детище — оно 
работало преимущественно для обслуживания 
интересов группы компаний и с нескольки-
ми постоянными клиентами, приходящими в 
основном по знакомству. 

«Процентов 80 рекламных бюджетов мно-
гих компаний приходились именно на теперь 

уже запрещенную в России соцсеть. В итоге 
потребовалось резко переориентироваться 
на другие каналы связи. А мы очень хорошо 
работаем с контекстной рекламой, отчего к 
нам просто толпой повалили заказчики, а мы 
получили такой рост. Выросли бы и больше, 
но этого не позволяли наши ресурсы», — рас-
сказывает Эдуард.

Маркетинговое агентство оказалось в 
комфортной для себя среде. Спросом стала 
пользоваться именно та сфера, на которой 
оно специализировалось. И это при том, что 
многие компании, которые работали преиму-
щественно с соцсетями, были вынуждены про-
сто закрыться, добавляет Сюткин. 

Трудности создавало не только то, что при-
вычный, понятный и недорогой канал комму-
никации просто пропал, но и то, что участники 
рынка не понимали, какого развития ситуации 
ждать в дальнейшем, что важнее всего, когда 
речь идет об инвестиционной недвижимости, 
которой занимается агентство. Кроме того, 
почти единовременно подорожала ипотека и 
выросли ставки по вкладам. Потому потенци-
альный инвестор понес деньги в банк.

«Если вопрос с заявками при помощи 
своего маркетингового агентства мы решили 
достаточно быстро, то вопрос паузы в головах 
людей остался. Его разрешения мы ждали 
почти три месяца. За это время и «упали» в 
3–4 раза. И сейчас только-только начинаем 
восстанавливаться», — добавляет Эдуард.

Для удержания на плаву маркетинговому 
агентству оказалось достаточно лишь слегка 
укрепиться: добрать специалистов, обучить 
их, переориентировать старожилов. Таким 
образом, предприятие смогло заработать в 
полную силу. Фирме по продаже недвижи-
мости же пришлось серьезно пересмотреть 
подход к ведению дела вообще. Вплоть до 
того, что потребовалось заново пересоздать 
предлагаемый продукт.

«Изначально наибольшим спросом поль-
зовались у нас варианты краткосрочных инве-
стиций. С 24 февраля же спрос переориенти-
ровался на срочные вложения денег, чтобы их 
не потерять, если они будут обесцениваться. 
Потому пришлось переориентироваться на 
другие объекты — в зависимости от срока 
инвестиции они разные», — поясняет пред-
приниматель. Это потребовало изменить ме-
тодологию работы: переписать скрипты для 
агентов, научить персонал работать с другими 
объектами, поменять рекламную стратегию и 
каналы коммуникации.

Эдуард признается, что где-то в марте у 
него было ощущение того, что часть бизнеса, 
касающуюся недвижимости, он может поте-
рять. Но агентству в итоге удалось обыграть 
в свою пользу переориентацию турпотока на 
Сочи, что вызвало интерес к местной недвижи-
мости и значительное сужение иных вариантов 
инвестирования.

«Люди были просто в шоке. Если говорить 
про физлиц, они не понимали, что делать. В 
B2B-сегменте (бизнес для бизнеса) все не-
много попроще. Особенно в маркетинге. Люди 
быстро поняли, что им нужно все равно запу-
скать рекламу. И компании, которые работали 
по маркетингу в широком смысле — много-
компонентно, чувствовали себя хорошо. Те же, 
кто ориентировался в основном на соцсети, 
конечно, просто закрылись. Так и в недвижи-
мости. Только по Сочи как минимум шесть кон-
курентов у нас закрылись. Мы же пока живы», 
— резюмирует Сюткин.

Курск. Китайцы 
предлагают долгосрочное 
сотрудничество
Знал ли 20 лет назад Юрий Токмянин 

из Курчатова, что, открывая свой бизнес, он 
столкнется сегодня с трудностями, которые 
ему создадут политики ведущих западных 
стран? Вряд ли. 

Станцию по ремонту топливной аппа-
ратуры дизельных двигателей он создавал 
с нуля. Сначала СТО (станция технического 

обслуживания) работала кустарно, по принци-
пу — с чем обратились клиенты, то и делаем. 
В основном это были кузовные и покрасоч-
ные работы. Чуть позже бизнесмен понял, что 
нужно осваивать новые технологии, и выбрал 
специализацию, требующую знаний и совре-
менных инновационных технологий.

В то время популярность в России наби-
рали автомобили с дизельными моторами. Ре-
монтировать, например, курянам приходилось 
в Харьковской области, в Белоруссии, в столи-
це. Первые форсунки двигателя Юрий возил 
в разные специализированные мастерские. 
Сначала изучал процесс со стороны, затем 
прошел обучающие курсы и стал выполнять 
сложные работы в своей мастерской.

«Под Курчатовом построили СТО, сейчас 
на ней трудятся вместе со мной пять человек, 
большая часть — это члены моей семьи. У нас 
четыре постановочных бокса, цеха диагности-
ки, ремонта топливной аппаратуры, стенды и 
прочие составляющие, которые позволяют 
выполнять заказы наших клиентов», — рас-
сказывает предприниматель.

Открывать свое дело приходилось без 
заемных средств. Что заработал, то и вложил. 
Большую помощь оказала родня. Юрий на 
всю жизнь благодарен своей маме за то, что 
отдала свои сбережения на покупку первых 
диагностических стендов.

«Мы как чувствовали, выбирали россий-
ских партнеров в поставках оборудования. 
Основной наш партнер находится в Санкт-
Петербурге. Поэтому нет опасений, что рас-
ходные материалы на стенды и станки из-за 
санкций подорожают или исчезнут», — говорит 
владелец СТО.

В то же время он признался, что несколь-
ко месяцев назад он с коллегами пережил 
небольшой шок. После санкционных атак 
часть поставщиков отказалась сотрудничать 
с россиянином. 

«Мы же закупали на разных электронных 
площадках расходные материалы и детали у 
иностранных партнеров. Например, в Италии 
и у прибалтов брали распылители и клапаны 
форсунок, плунжерные пары. Также работали 
с поляками. И тут разом все рухнуло. Мы оста-
новились и месяц были в ступоре», — делится 
«прелестями» от ограничений курянин.

И его можно понять. Ведь среди клиентов 
его СТО не только частные владельцы авто на 
дизельной тяге, но и различные организации. 
Одна из них — Курская АЭС. Поэтому чувство 
ответственности придавало ситуации особые 
эмоции. Затем русская смекалка и стремление 
к победе над трудностями помогли наладить 
бизнес и выйти из сложной ситуации. Тем бо-
лее что руку помощи протянули китайские 
поставщики. 

«Пришлось оперативно переориентиро-
вать логистику и организовать связи с новыми 
производителями. Сроки и качество не сказать 
чтобы сильно изменились. Но бизнес вошел в 
прежнее русло, а клиенты сейчас не чувствуют 
разницы в качестве. Мало того, китайцы стали 
связываться с нами напрямую и предлагают 
долгосрочное сотрудничество», — рассказы-
вает Юрий Токмянин.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Ирина ЧЕСНОКОВА, «МК на Сахалине», 

Анастасия ХИВИНЦЕВА, «МК-Урал», 
Егор ХАРИТОНОВ, «МК на Кубани», 

Валерий СЫСОЕВ, «МК-Черноземье».

БИЗНЕС НА ПЛАВУ
Как российские 
предприниматели 
выживают в условиях 
санкций

уже з
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Станцию по ремонту топливной аппаратуры 
Юрий Токмянин создавал с нуля. 

Косметическая фирма Анны Горобец 
перешла на сырье российского 
производства. 
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ПОДМОСКОВЬЕ
Сухая и жаркая погода в августе спро-
воцировала многочисленные при-
родные пожары в соседних с Москвой 
территориях. Дым из Рязанской и 
Владимирской областей накрыл сто-
личный регион. В среду Президент 
РФ Владимир Путин провел специ-
альное совещание по видеосвязи с гу-
бернаторами тех областей, где огонь 
нанес максимальный урон. И хотя 
Подмосковье к их числу не относится 
— здесь обстановка стабильная, Ан-
дрей Воробьев тоже принял участие 
в обсуждении горячей темы. Губер-
натор Московской области поделился 
с коллегами накопленным в регионе 
опытом борьбы с лесными и торфяны-
ми пожарами, который в Подмосковье 
успели наработать после такого же 
аномально жаркого лета 2010 года.
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Специалисты следят, чтобы уровень влажности 
торфяников находился в пределах допустимой нормы.

ГОРЯЧИЙ СЕЗОН ОСОБОГО РЕЖИМА
Московская область готова поделиться опытом 
борьбы с огненной стихией
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Андрей ЯХОНТОВ

Приближается 1 сентября... или 1 
апреля? Немудрено запутаться в 
связи с гомерически и геометри-
чески прогрессирующими мета-
морфозами нашего вышесреднего 
образования. Подборка опусов на 
школьную тему отражает смятенную 
растерянность автора: какой празд-
ник пристало отмечать — осенний 
увядающий День знаний или весен-
ний вечно юный День дурака?

Тащи ремень! 

Разбирая антресоль в поисках старых 
заплатанных джинсов, ученик 6-го класса 
Вася Пудиков обнаружил на дне картонной 
коробки, полной разнообразного хлама, 
школьный дневник шестиклассника Михаила 
Пудикова, своего отца. Пролистал его и 
крепко задумался.

Вернувшийся со службы глава се-
мейства облачился в спортивный костюм, 
плюхнулся в кресло, включил телевизор и, 
вздохнув, велел:

— Давай дневник.
Вася искренне пробовал увернуться с 

помощью айпада:
— Электронная версия, только-только 

обновлена.
Не в полной мере владевший компью-

терными хитромудростями тиран рявкнул:
— Неси бумажную! Ишь, умник! Чайник 

заодно поставь.
Вася водрузил чайник на плиту и явился 

с дневником.
Пудиков-старший нехотя оторвался от 

экрана и перевел взгляд на засаленные 
страницы. 

— В руки взять противно, яичницу впо-

ру жарить. Растрепан, как твоя битловская 
волосня. Хорошо, в обложку вставить до-
пер... Неряха!

Вася виновато переминался. Он тща-
тельным образом подготовился к воспита-
тельной беседе. Но уже первая предвари-
тельная реакция визуального ознакомления 
папаши с распахнутым документом не су-
лила благополучной перспективы. 

Шевеля губами и щурясь, держа днев-
ник на отлете в вытянутой руке, поскольку 
страдал дальнозоркостью, родитель по-
грузился в изучение пестрой и все же самой 
безобидной, с точки зрения Васи, намерен-
но подсунутой им странички. 

— Чего и следовало ожидать: заме-
чание классного руководителя. Прыгал с 
подоконника на перемене... — Отец гневно 
насупился, однако усмирил дрожь ярости: 
— Стало быть, с дисциплиной швах. — И 
уже в следующий миг густо побагровел. 
— Родителей к директору? — Вихрево от-
листал кондуит назад. — Да это к тому же не 
первый вызов! Из хулиганских побуждений 
карябал на стене неприличные слова? И 
сопроводил рисунками? 

Вася, потупившись, горько вздыхал.
Справившись с собой, инквизитор воз-

обновил инспекцию.
— Сочинения по литературе сплошь 

неграмотны! Нужно книжки читать, а не в 
смартфон зырить. А это что за скопище 
красноты? 

Он не сразу распутал вязь налезавших 
друг на друга ужасающих оценок: 

— По русскому пара. По пению «двой-
ка»... — Перевел выпученные глаза на сле-
дующие разграфленные строчки. — И по 
геометрии... И по истории. Кошмар! Даже 
по физкультуре... — Из-за начертанных учи-
телями цифр у бедняги, похоже, начались 
почечные колики. — Химия — «единица», 
физика — «единица»... Астрономия... «кол». 
— Безнадежно махнул рукой и распрягся по 
полной программе: — Бестолочь! Сколько 
раз твердить: точные науки требуют плано-
мерного прилежания, нет, как об стену горох! 
— Опустил злополучное свидетельство пол-
нейшей педагогической невосприимчивости 
сына, обморочно закрыл глаза. Собрался 
с силами и вымолвил: — В кого такой? Я в 
твои годы… Это ж каким надо быть долбо-
лобом! — Отбросил злополучный дневник. 
— Придется принимать кардинальные меры. 
Тащи ремень.

Вася аккуратно и благоговейно поднял 
дневник с пола и принес свой — для сличе-
ния с пожелтевшим, прежних времен. 

Немая сцена. А потом они сели пить 
чай.

Целуйте кошек

Когда мама вернулась домой, Степа 
грустил над задачкой по арифметике. Ответ, 
хоть лопни, не сходился с приведенным в 
конце учебника.

— Не страшно, — весело сказала мама и 
улыбнулась, только мама умела так улыбать-
ся, сразу становилось спокойно на душе. 
— Мы его общими усилиями...

И подошла погладить Степу по голове. 
Она всегда его гладила, если видела сидя-
щим над книжкой и тетрадкой. А если пускал 
с балкона бумажных голубей, хмурилась. 
Во-первых, потому, что вырывал из тетради 
листочки, и, во-вторых, задавал дворникам 
лишнюю работу.

Вдруг взгляд ее посерьезнел.

— Степа, — сказала она, — что это у 
тебя?

Он небрежно и неуверенно пожал 
плечами. 

Прибежав из школы и увидев себя в зер-
кале, сам успел заметить красное пятнышко 
на лбу. И воспаленную полоску кожи на щеке. 
Потер их пальцем, потом ластиком — не ис-
чезли. Принялся за уроки и забыл о пунцо-
вости, которую не удалось ликвидировать. 
Всегда лучше забыть о том, что не удалось. 
Чтоб не портить себе настроение.

Мама внимательно полоску и пятнышко 
исследовала и сняла с полки медицинскую 
энциклопедию. Быстро-быстро начала ли-
стать толстенный том. Степа настороженно за 
мамой наблюдал. Остановилась на странице 
с яркой иллюстрацией, смотрела то на Степу, 
то в книгу, читала и снова сравнивала. 

— Признайся, Степа, — сказала мама, 
— играл на улице с собакой?

— Нет, — глядя маме в глаза, ответил 
Степа.

— А если честно? Честно-пречестно?
Степа опустил голову.
— Если честно, с кошкой, — вздохнул 

Степа.
— С тети Нюриной?
— Нет, в подъезде на подоконнике си-

дела. Незнакомая.
Мама ужасно обеспокоилась. Степе 

стыдно сделалось за то, что так ее огорчил. 
— Вот результат, — сказала мама. —  По-

здравляю. У тебя лишай.
В первый момент Степа подумал о ли-

шае, которым питаются в тундре олени, и 
сравнение показалось забавным: откуда на 
лбу и щеке взяться моховой растительности? 
Но тут же понял свою ошибку — там лишай-
ник. А здесь — лишай. Стало тревожно. 

— Подожди расстраиваться, может, еще 
не лишай, — сказал он.

Н о  м а м а  о к о н ч а т е л ь н о 
разнервничалась.

— Собирайся, идем к врачу, — сказала 
она.

— А как же арифметика? — тоскливо 
пробовал протестовать Степа, хотя было 
ясно: довод не подействует.

В больнице под вечер было пусто. Врач 
принял их мгновенно. Руки его оказались 
приятные, прохладные.

— Значит, животных любишь? — подыто-
жил он. 

— Люблю, у меня скоро хомячок бу-
дет, — похвастал Степа. —  Мама обещала 
подарить.

Врач восторга не выказал.
— Придется с хомячком повременить 

и ставить компрессы, принимать таблетки. 
Уколов боишься?

Степа поспешно кивнул. Словно опа-
сался: если опоздает признаться в боязни, 
врач ему их пропишет.

— Несколько дней побудешь дома. По-
скучай, пока выясним причину покраснения. 
В школу нельзя, а то других заразишь.

Степа едва не всхохотнул: нет, не скучно 
дома! Это в школу муторно ходить, а неожи-
данные каникулы — подарок. Но маму по-
добное заявление сильно бы расстроило. 
И Степа использовал удобный случай для 
упрочения позитивного впечатления о своей 
тяге к знаниям:

— Буду самостоятельно заниматься, 
иначе отстану от программы. Точно в школу 
нельзя? 

Конечно, рисковал, испытывал судь-
бу. Увидев его искреннюю печаль, врач мог 
передумать и уступить: «Ладно, сократим 
срок изоляции».

Врач покачал головой.
— Товарищам строжайше нельзя тебя 

навещать.
— А мама? — запоздало испугался 

Степа. 
Неужели и ей придется отстраниться 

от него?
— Мама будет с тобой. 
На радостях Степа постеснялся спро-

сить: разве у мамы нет опасности заболеть? 
Почему у ребят есть, а у мамы нет?

Потянулись томительные дни.  А потом... 
Стали наведываться одноклассники. Через 
неделю перебывал весь класс. К маминому 
приходу они разбегались. Но мама не могла 
не заметить следов их присутствия.

— Стыдно, — сказала мама, — ведь под-
водишь своих друзей.

— Ты же вот не боишься? — возразил 
он заранее заготовленным для оправдания 
аргументом. 

— Я — взрослая.
Против этого довода было нечего при-

вести. Но Степа приберег весьма существен-
ный аргумент.

— Мама, — очень веско сказал Степа, 
— я сделал научное открытие.

— Какое? — Мама замерла с его тетрад-
кой в руке.

— Лишай не заразный, — сообщил он. 
— Все ко мне для того и приходят, чтоб 
получить освобождение от школы. Они 
эти мои пятнышки гладят и щеками о них 
трутся, Генка Сорокин даже целовал — но 
никому не везет. Только я счастливый. — 
И прибавил: — Я им рекомендую кошек 
и собак гладить и целовать. Некоторые 
начали...

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

ЛИШАЙ ВО СПАСЕНИЕ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391)256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного 
общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного предложения в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является 
следующее имущество:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО 
Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 29.08.2022 по 18.12.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 29.08.2022 до 23 час. 
59 мин. 18.12.2022 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 29.08.2022 
до 23 час. 59 мин. 02.10.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 05.10.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного предло-
жения цена продажи имущества подлежит снижению на 
9 % от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1 % от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской 
Федерации), то победителю торгов будет отказано в 
заключении договора купли-продажи. Внесенный по-
бедителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов 
и до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, исключение Должника из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации и 
т.д. договор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения дого-
вора) в сроке и порядке, определенном в Договоре. В 
указанном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое 
право требования возвращается Покупателю.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой инфор-
мации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам:  р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондовый 
банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. По-
лучатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. 
Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 
1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот Наименование дебитора  ИНН  Сумма   Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1085 ЗАО «СУ-336» 7719741628 372 102,64 3 721,03
1086 МУП «Электросети» 6907008161 116 720,65 1 167,21
1087 МУП «Теплосеть» 5042001196 3 871 687,09 38 716,87
1088 МУП «Теплосеть» 5042001196 14 100 088,70 141 000,89
1089 ООО «НТЭК» 5030053538 6 419 132,14 64 191,32
1090 ООО «НТЭК» 5030053538 1 310 010,91 13 100,11
1091 ООО «НТЭК» 5030053538 761 074,43 7 610,74
1092 ООО «НТЭК» 5030053538 2 828 138,33 28 281,38
1093 ООО «НТЭК» 5030053538 4 044 635,47 40 446,35
1094 ООО «НТЭК» 5030053538 61 001 358,12 610 013,58
1095 ООО «НГУК «ПАРТНЁР-СЕРВИС» 5031031255 384 790,37 3 847,90
1096 МУОП ЖКХ 6946000960 12 527 396,25 125 273,96
1097 МУОП ЖКХ 6946000960 11 192 608,52 111 926,09
1098 МУП «Энергетик» МО «Городское поселение 
 город Конаково» 6911034100 243 240,01 2 432,40
1099 МУПГЭТС 6909000344 84 806,18 848,06

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что в торгах №1 по продаже имущества 
ООО «Рентэкспорт» (ИНН 507405271, ОГРН 1165074050481, адрес: Московская область, г. Подольск, д. Новогородово, 
д. 8 вблизи деревни, здание Технопарка, складской комплекс, оф. 59) признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 07.09.2021 по делу № А41-78510/2020, конкурсным управляющим утвержден Ковалев Игорь 
Владимирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067 24, рег. номер 10327; почт. адрес: 119454, г. Москва, а/я 37, тел. 
8-916-525-76-18; rentex.au@mail.ru) - член ПАУ ЦФО, ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 115191, г. Москва, Гамсонов-
ский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94), проводимых на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№122 от 09.07.2022 (сообщение №34010039095), победителем признано ООО «ВАГОН» (ИНН 7718728279), предложившее 
цену - 396 952 131,00 руб. Победитель заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурному 
управляющему не является. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что повтор-
ные торги по продаже имущества ООО «ТК ПРОПЕРТИ» (юридический адрес: 123317, г. Москва, ул. Тестовская, 
д. 8, эт. 3, п. II, к. 54, оф.1; ОГРН 1117746275305, ИНН 7703741823, признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 11.03.2020 (дата объявления резолютивной части) по делу № А40-226418/2019. Опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 15.06.2020 по делу №А40-226418/2019 конкурсным управляющим 
утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35, адрес для направления кор-
респонденции: 119435, г. Москва, а/я 9), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071) проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №122 от 09.07.2022 г. (сообщение №34010039040) при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, 
а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги №2 продаже 
имущества ООО «Рентэкспорт» (ИНН 507405271, ОГРН 1165074050481, адрес: Московская область, г. Подольск, 
д. Новогородово, д. 8 вблизи деревни, здание Технопарка, складской комплекс, оф. 59) признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской области от 07.09.2021 по делу № А41-78510/2020, конкурсным управ-
ляющим утвержден Ковалев Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067 24, рег. номер 10327; 
почт. адрес: 119454, г. Москва, а/я 37, тел. 8-916-525-76-18; rentex.au@mail.ru) - член ПАУ ЦФО, ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, 115191, г. Москва, Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94), прово-
димые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №122 от 09.07.2022 (сообщение № 34010039095), 
по лоту №2 признаны несостоявшимися в связи  с тем, что не было допущено ни одной заявки на участие в торгах, 
по лотам №№3-12 признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (142153, Московская 
область, г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 вблизи деревни, здание Технопарка складской комплекс 8, 
оф. 59, ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271), признано банкротом Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 07.09.2021г. по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим утвержден Ковалёв 
Игорь Владимирович (119454, г. Москва, а/я 37, ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85)), проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №127 от 16.07.2022 (сообщение №34010039286), 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - Заплава Владимир Христианович (ИНН 711801828361, адрес для корреспонденции: 
115455, г. Москва, а/я 28) член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249; 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская область, г. Солнечногорск, деревня 
Ложки, строение 04-А, помещение 7), признанного банкротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 25.03.2021г. по делу №А41-10845/21, находящегося в залоге у Банка «ТРАСТ» (ПАО), проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №127 от 16.07.2022 (сообщение № 34010039439), 
по лотам №№1-9 признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок, по лоту №10 признаны не-
состоявшимися по причине допуска единственного участника.  НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 
1097847233351, ИНН 7838430413, 190000, Санкт-
Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, (495) 234-04-00 
(доб.323), vega@auction-house.ru, далее — Органи-
затор торгов, ОТ), действующее на осн. договора 
поручения с ООО «Медтехника» (ИНН 7722722505, 
далее — Должник), в лице конкурсного управляю-
щего Кондратьева А.С. (ИНН 183307612059, далее 
— КУ), член САУ СРО «Дело» (ИНН 5010029544), дей-
ствующего на осн. решения и определения Арбитраж-
ного суда Московской области от 18 октября 2018 г., 
24.02.2021 г. по делу № А41-21538/2017, сообщает 
о проведении торгов посредством публичного 
предложения (далее — Торги) на электронной тор-
говой площадке АО «Российский аукционный дом» по 
адресу в сети Интернет: http://lot-online.ru// (далее-ЭП). 
Начало приема заявок — 28.08.2022 г. с 17 час. 
00 мин. (мск). Сокращение: календарный день — 
к/день. Прием заявок составляет: в 1-ом периоде — 
14 к/дней без изменения нач. цены, со 2-го по 11-ый 
периоды — 7 к/дней, величина снижения — 4% от нач. 
цены Лота, установленной на 1-ом периоде. Минималь-
ная цена (цена отсечения) — 3 982 957,06 руб. Заявки на 
участие в Торгах, поступившие в течение определенного 
периода проведения Торгов, рассматриваются только 
после рассмотрения заявок на участие в Торгах, посту-
пивших в течение предыдущего периода проведения 
Торгов, если по результатам рассмотрения таких заявок 
не определен победитель Торгов. Признание участника 
победителем оформляется протоколом об итогах Тор-
гов, который размещается на ЭП. С даты определения 
победителя Торгов прием заявок прекращается. 

Продаже на Торгах подлежит имущество, распо-
ложенное по адресу Московская обл., г. Подольск, 
ул. Комсомольская, д.1 (далее — Имущество, Лот):

Лот 1: Нежилое помещение №1, площадь: 1 168,1 
кв.м., этаж №1, кад. №: 50:55:0030504:305; доля 
454/1587 в праве общей долевой собственности на 
земельный участок, категория земель: земли насе-
ленных пунктов, разрешенное использование для 
промышленных целей, площадь: 1 587 кв.м., кад. 
№: 50:55:0030504:69. Обременение помещения: 
залог (ипотека) в пользу АО «Русский Строитель-
ный банк», аренда: № 50-50-27/036/2014-617 от 
04.09.2014, срок действия с 04.09.2014 на 10 лет. 
Нач. цена — 6 638 261,76 руб. Ознакомление с Лотом 
производится по адресу местонахождения имущества 
по предв. договоренности в раб. дни с 10:00 до 18:00, 
тел.: 89031103161 (Лопарева Елена Юрьевна), а также 
у ОТ: тел. 8(499)395-00-20 (с 9.00 до 18.00 по Мск. 
в раб. дни) informmsk@auction-house.ru.

Задаток — 10 % от нач. цены Лота, установлен-
ный для определенного периода Торгов, должен 
поступить на счет ОТ не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок на участие в Торгах в соответ-
ствующем периоде проведения Торгов. Реквизиты для 
внесения задатка: получатель — АО «Российский аукци-
онный дом» (ИНН 7838430413, КПП 783801001): Севе-
ро-Западный Банк ПАО Сбербанк, г. Санкт-Петербург, 
БИК 044030653, К/с 30101810500000000653, 
Р/с 40702810355000036459. В назначении платежа 
необходимо указывать: «№ Л/с .... Задаток для участия 
в торгах». Документом, подтверждающим поступление 
задатка на счет ОТ, является выписка со счета ОТ. 
Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 

третьими лицами не допускается. К участию в Торгах 
допускаются любые юр. и физ. лица, представившие 
в установленный срок заявку на участие в торгах и 
перечислившие задаток в установленном порядке. 
Заявка на участие в торгах подается через личный 
кабинет на ЭП, оформляется в форме электронно-
го документа, подписывается квалифицированной 
электронной подписью заявителя торгов и должна со-
держать сведения и копии документов согласно требо-
ваниям п. 11 ст. 110 Федерального закона от 26.10.2002 
N 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»: а) 
выписку из ЕГРЮЛ (для юр. лица), выписку из ЕГРИП 
(для индивидуального предпринимателя, далее — ИП), 
документы, удостоверяющие личность (для физ. лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о гос. регистрации юр. лица или гос. 
регистрации физ. лица в качестве ИП в соответствии 
с законодательством соответствующего государства 
(для иностр. лица); б) документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя; в) фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почт. адрес (для юр. лица); г) ФИО, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для 
физ. лица), номер телефона, адрес эл. почты; д) сведе-
ния о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, КУ 
и о характере этой заинтересованности, сведения об 
участии в капитале заявителя КУ, СРО арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является КУ. ОТ имеет право отменить торги в любое 
время до момента подведения итогов. Победителем 
признается участник Торгов, который представил в 
установленный срок заявку на участие в Торгах, со-
держащую предложение о цене Лота, которая не ниже 
начальной цены Лота, установленной для определенного 
периода проведения Торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников Торгов. В случае, если несколько 
участников Торгов представили в установленный срок 
заявки, содержащие различные предложения о цене 
Лота, но не ниже начальной цены Лота, установленной 
для определенного периода проведения Торгов побе-
дителем Торгов, признается участник, предложивший 
максимальную цену за Лот. В случае, если несколько 
участников Торгов представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене Лота, 
но не ниже начальной цены продажи Лота, установлен-
ной для определенного периода проведения Торгов, 
победителем Торгов признается участник, который 
первым представил в установленный срок заявку на 
участие в Торгах. Проект договора купли-продажи 
(далее — ДКП) размещен на ЭП. ДКП заключается с 
победителем торгов в течение 5 дней с даты получения 
победителем торгов ДКП от КУ. Оплата — в течение 30 
дней со дня подписания ДКП на спец. счет Должни-
ка: р/с 40702810501100017086 в банке АО «АЛЬФА-
БАНК», БИК 044525593, к/с 30101810200000000593 
в ГУ БАНКА РОССИИ ПО ЦФО. Сделки по итогам тор-
гов подлежат заключению с учетом положений Указа 
Президента РФ№81 от 01.03.2022 г. «О дополнитель-
ных временных мерах экономического характера по 
обеспечению финансовой стабильности РФ». Риски, 
связанные с отказом в заключении сделки по итогам 
торгов с учетом положений Указа Президента РФ, несет 
покупатель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), 
член Союза АУ «Возрождение» (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г. Москва, 
г Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, стр.1, 
офис 304), действующий на основании Определения 
Арбитражного суда Московской области от 19.05.2020 
(резолют. часть) по делу № А41-47860/2012, сооб-
щает, что в торгах по продаже имущества ООО «Экс-
перт» (ИНН 7714657193, ОГРН 1067746912815, адрес: 
140180, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, 
ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 18, СТР.1), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской области от 
27.02.2014 по делу № А41-47860/2012, проводимых 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№98 от 04.06.2022 (сообщение №34010037541), побе-
дителем по лотам №№1, 2, 29 признан Разинкин С.В. 
(ИНН 613600525720), предложивший цену за лот №1 
— 701 000,00 руб., за лот №2 — 357 390,00 руб., за лот 
№29 — 376 200,00 руб. Победителем по лоту №5 при-
знано ООО «ПРОФ» (ИНН 0725029060), предложившее 
цену — 661 000,00 руб. Победителем по лотам №№7, 

9, 11, 22, 25 признан Ким Р.В. (ИНН 682907298140), 
предложивший цену за лот №7 — 590 000,00 руб, за лот 
№9 — 406 000,00 руб, за лот №11 — 402 000,00 руб, за 
лот №22 — 1 955 000,00 руб, за лот №25 — 412 000,00 
руб. Победителем по лоту №15 признан ИП Бодров В.В. 
(ИНН 400331393561), предложивший цену — 
2 052 100,00 руб. Победителем по лоту №3 признано 
ООО ИНВЕСТТОРГИ (ИНН 7704384645), предло-
жившее цену — 585 000,00 руб. Победителем по 
лотам №№6, 8 признана Оленникова Ю.А. (ИНН 
380401202349), предложившая цену за лот №6 — 
567 800,00 руб., за лот №8 — 555 900,00 руб. По-
бедителем по лоту №27 признан ИП ПОПОВ А.В. 
(ИНН 660408138120), предложивший цену — 590 000,00 
руб. Победителем по лоту №4 признан Гуляев Д.В. 
(ИНН 245723171576), предложивший цену — 579 579,00 
руб. Победителем по лоту №21 признан Прокопьев 
Станислав Артурович (ИНН 391302437228), предло-
живший цену — 1 404 444,99 руб. Победители заин-
тересованными лицами по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, Союз АУ «Возрождение» в 
капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления корре-
спонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — член Ассо-
циации «Саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального округа» 
(ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 7705431418, 
место нахождения: 115191, г Москва, МУНИЦИПАЛЬ-
НЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, 
Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий 
на основании решения от 18.10.2019 г. Арбитражного 
суда города Москвы по делу № А40-62511/19, сооб-
щает о том, что открытые торги посредством публич-
ного предложения по продаже имущества Общество 
с ограниченной ответственностью «ПРОФЛИДЕР» 
(ИНН 7731446570, ОГРН 1137746371949, место на-
хождения: 119620, г. Москва, Солнцевский пр-т, д. 14, 

э. 1, пом. IV, к. 2, оф. А2Г), на электронной площадке 
АО «Объединенная Торговая Площадка», размещенной 
на сайте: http://utpl.ru, признаны несостоявшими-
ся по лотам №1 и №2, по лоту №3 победителем 
торгов признано Общество с ограниченной ответ-
ственностью  «Центральное агентство залогового 
имущества» (191186, Г.Санкт-Петербург, ВН.ТЕР.Г. 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ № 78, ПР-КТ НЕВСКИЙ, 
Д. 21, ЛИТЕРА А, ОФИС 615-1, ИНН 7840059926), 
действующее от имени ИП Витокина Михаила Вла-
димировича (ОГРНИП 316502900064100), цена 
предложенная победителем — 280000,00 рублей. 
№ 78, ПР-КТ НЕВСКИЙ, Д. 21, ЛИТЕРА А, ОФИС 
615-1, ИНН 7840059926), действующее от имени 
ИП Витокина Михаила Владимировича (ОГРНИП 
316502900064100), цена предложенная победителем — 
280000,00 рублей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729, 
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, 
п.1, ИНН 7701317591,  ОГРН 1027701018730)) сообщает, что торги по продаже имущества «Евро Профиль» 
(140602, Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 1037710029477, 
признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 27.05.2021 г. по делу 
№ А41-108301/2019), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №80 от 07.05.2022 г. 
(сообщение №34010036513) признаны состоявшимися. Победителем по лоту №1 признано ООО «Правознай» 
(ИНН 6679114859) предложившее цену имущества — 2 370 000.00 руб. Победитель заинтересованным лицом 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «РСОПАУ» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Конкурсный управляющий ООО «Объединенные инженерные технологии» (ОГРН 
1075405020602, ИНН 5405351510, адрес: 142600, Обл. Московская, г. Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 2А, 
эт. 4, пом. 45) Саховский Андрей Андреевич (ИНН 732590593472, СНИЛС 139-524-347 75, адрес эл. почты: 
vip.diush@mail.ru) — член Ассоциации «МСОПАО» (ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710, адрес: 125362, 
г. Москва, ул. Вишневая, д. 5), действующий на основании Решения Арбитражного суда Московской области 
от 05.10.2020г. по делу № А41-107142/19, сообщает об отмене торгов, назначенных на 23.09.2022 на 12:00 
на ЭТП «Фабрикант.ру» по адресу в сети Интернет: https://www.fabrikant.ru/ (сообщения о торгах опублико-
ваны в газете «Коммерсантъ» вып. №147(7348) от 13.08.2022 сообщ. № 77034040869, в газете «Московской 
комсомолец» от 12.08.2022 полоса 6, в ЕФРСБ сообщ.  №9397640 от 13.08.2022), в связи с поступлением 
денежных средств для полного погашения требований кредиторов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий Михайлов Александр Русланович  (ИНН 771586347742, СНИЛС 
161-774-272 78; почтовый адрес: 129226, г. Москва, а/я 44), член «МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249), действующий на основании Определения Арбитражного 
суда Московской области от 07.05.2021 по делу А41-27815/2020, сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «Первомайское-54» (143560, Московская область, г.Истра, поселок Курсаково, ул. Железнодорожная, 
д.7, эт./комн. 2/12, ОГРН 1075017002939, ИНН 5017071513), признанного банкротом Решением Арбитражно-
го суда Московской области от 07.07.2020г.  по делу А41-27815/2020, находящегося в залоге Банка «Траст» 
(ПАО), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №127 от 16.07.2022г. (сообщение 
№ 34010039422) и №98 от 04.06.2022г. (сообщение №34010037428), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторо-
вич (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729, 
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» 
(119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, 
п.1, ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730)) со-
общает, что в торгах №2 по продаже имущества 
«Евро Профиль» (140602, Московская обл., г.Зарайск, 
ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 
1037710029477, признано банкротом Решением Ар-
битражного суда Московской области от 27.05.2021 г. 
по делу № А41-108301/2019), проводимых на ус-
ловиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» 
№77 от 30.04.2022 г. (сообщение №34010036247) и 
№ 127 от 16.07.2022 г. (сообщение №34010039385), 
победителем лота №1 признан ИП Герасимов Д.А. 

(ИНН 732720128528), предложивший цену имущества 
— 1 375 016,56 руб.; победителем лота №6 признан 
Богданов В.В. (ИНН 526023013211), предложивший 
цену имущества — 114 000,00 руб. Победителем 
лота №1 в торгах №3, проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №77 от 
30.04.2022 г. (сообщение №34010036247) и № 122 от 
09.07.2022 г. (сообщение № 34010038937), признан 
Филиппов М.В. (ИНН 402902989605), предложивший 
цену имущества — 1 303 920,82 руб. Победители за-
интересованными лицами по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСОПАУ» в 
капитале победителей не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Особенности и традиции русской охоты.
— Путевки на охоту опять дорожают.
— Оштрафованы за добычу волка.
— Проблема рязанских охотников.
— Гончие в России: о наболевшем.
— Охотпользование: система или 
антисистема?

— Короткие рассказы охотников.
— Охотничий сезон открыт — вести с 
полей.
—  Вести с водоемов.
— Язь на спиннинг.
— Погода и клев рыбы.
— Способы ловли голавля.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№15–16 
(16 августа — 12 сентября 2022 г.):

НЕ ПРОПУСТИ!



Задержание Евгения Ройзмана, 
которому вменяется статья о 
дискриминации Вооруженных 
сил РФ (ч. 1 ст. 280.3 УК РФ), 
заставило говорить о судьбе его 
Музея невьянской иконы. Алексей 
Венедиктов (признан иноагентом) 
даже привел в своем телеграм-
канале цитаты из разговора с 
неким человеком в погонах, из 
которого следует, что истинной 
причиной задержания стала 
уникальная коллекция икон, на 
которую якобы кто-то «позарился». 
Вряд ли это соответствует 
действительности, однако есть 
повод поговорить о судьбе частных 
музеев в ситуациях, когда их 
владелец «выбыл из игры». 

 В России не так много частных 
музеев с крупными качественными 
художественными коллекциями — 
уверенно можно назвать восемь. Му-
зей невьянской иконы — первый 
частный музей иконы в России, он 
был создан в 1999 году. В искусство-
ведческих кругах собрание оценива-
ют очень высоко. Оно единственное в 
своем роде, говорят эксперты. Евгению 
Ройзману грозит до трех лет лишения 
свободы. Допустим, суд вынес обвини-
тельный приговор, а родственники не в 
состоянии содержать музей, где пред-
ставлено более 700 уникальных экспона-
тов, которые политик собирал более 40 
лет. Что дальше?

 На памяти недавний драматиче-
ский пример с Институтом русского реа-
листического искусства (ИРРИ), владелец 
которого Алексей Ананьев в 2019 году был 
объявлен в международный розыск, а все 
его имущество в России, включая картины 
(более 500 произведений), арестовано. Оста-
вим за скобками грехи бизнесмена перед 
законом, тут речь о другом. Был прекрасный 
музей — и канул в Лету. А ведь можно было 
бы сохранить культурную площадку, уверены 
специалисты, если бы государство взяло на 
себя обременение по содержанию музея и 
смогло обеспечить продолжение его работы. 
Идея «иммунитета» для частных музеев стала 
обсуждаться после скандала вокруг Ананьева 
и все больше становится актуальной.

 — Если человек создал полноценно ра-
ботающую культурную институцию, то надо 
найти возможность ее сохранить, — уверена 
искусствовед, научный сотрудник Государ-
ственного института искусствознания Инна 
Пуликова. — Можно было бы ввести какой-то 
особый статус для таких музеев, оставшихся 
«без хозяина», — выработать механизм «им-
мунитета» от закрытия. Ведь качественный 
частный художественный музей — это такое 
же культурное достояние, как произведе-
ния из государственных музеев, входящие в 
музейный фонд РФ, и можно было бы найти 
возможности и изобрести правовые инстру-
менты, чтобы частные музеи продолжали 
быть доступными публике вне зависимости 
от жизненной ситуации владельцев.

 В прошлом году на ежегодной научной 
конференции из цикла «Сорокинские чте-
ния» Инна Пуликова выступила с докладом 

«Частное коллек-
ционирование. Благотво-

рительные и спонсорские практики», где 
обозначила проблему. В качестве наиболее 
яркого примера она привела судьбу коллекции 
произведений искусства Инкомбанка, которая 
была продана на аукционе «Гелос» в 2002 году, 
причем сумма, вырученная за произведения, 
была значительно меньше, чем предполагали 

эксперты. Так, «Черный квадрат» Казимира 
Малевича (на тот момент единственное из ав-
торских повторений, остававшееся в частных 
руках) по решению Минкультуры 
РФ был снят с тор-
гов и продан за $1 
млн (при оценке 
экспертов в $10 
млн) Владимиру 
Потанину, кото-
рый сразу же пе-
редал шедевр в 
дар Эрмитажу. В 
этом случае госу-
дарство повлия-
ло на ситуацию и 
сделало шедевр 

доступным для публики, 
но хитро: за конкретную 
имиджевую вещь «вписал-
ся» конкретный человек. 

 — В настоящее время, к 
сожалению, не существует механизма юриди-
ческой защиты частных музеев, что означает, 
что их судьба напрямую зависит от судьбы их 
владельцев, учредителей, часто по совме-
стительству являющихся собственниками 

коллекций, — говорит «МК» адвокат Юлия 
Вербицкая. — В случае смерти, банкротства 
или иных имущественных проблем собствен-
ника (учредителя) вся коллекция с точки зре-
ния Гражданского кодекса РФ является лишь 
имуществом, которое может быть арестовано 
и на которое в судебном порядке может быть 
обращено взыскание, что, в свою очередь, 
означает попредметную продажу произве-
дений на торгах, организованных приста-
вами. С этого момента коллекция в едином 
виде, разумеется, перестает существовать. 
Однако есть ряд частных коллекций, как и 
ряд частных музейных институций, которые 
представляют культурную ценность для го-
сударства и «распыление» которых противо-
речит общественным интересам. Именно для 
таких общепризнанных, введенных в научный 
оборот собраний следует на законодательном 
уровне предусмотреть особый иммунитет. В 
качестве самой простой меры можно предпо-
ложить выкуп данной коллекции государством 
по результатам проведенной независимой 
оценки. В этом случае и вопросы со стату-

сом собственности не 
возникают, и коллекция 
приобретает статус 
государственной соб-
ственности и, соответ-
ственно, иммунитет. 

 — Что если 
выкуп коллекции 
государством по 
каким-то причинам 
невозможен?

— Тогда го-
сударство могло 
бы наделить кол-
лекцию статусом 
особо охраняе-
мого объекта и 

предоставить опцион 
другому лицу осуществлять оплату 

расходов, права владения коллекцией и ее 
экспонирования до момента погашения соб-
ственником всех его обязательств. Данный 
опцион может иметь срок действия, напри-
мер 5 лет, по истечении которых должен быть 
предусмотрен механизм выкупа данной кол-
лекции как единого целого частными лицами 
на конкурсной основе. При этом на нового 
приобретателя должны будут распростра-
няться охранные ограничения. Например: не 
распродавать коллекцию по частям, содер-
жать ее в надлежащем виде, обеспечивать к 
ней доступ. Данная мера, конечно, ограничит 
права текущего собственника и некоторых 
его кредиторов. Однако баланс интересов 
частного и государственного достигается 
за счет социального значения и культурной 
значимости коллекции как единого объекта. 
Вероятно, возможны и иные компромиссные 
способы. 

 Очевидно другое. Что без существования 
специального механизма правовой защиты 
случаи, подобные «делу Института русского 
реалистического искусства», будут повто-
ряться, а тщательно отобранные и важные 
для культуры коллекции будут «распыляться» 
и «растворяться» без следа, а это, между 
прочим, является нарушением прав и обязан-
ностей государства по обеспечению защиты 
наследия и культурных ценностей.

Мария МОСКВИЧЕВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
26 августа 2022 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маслина. 4. Скепсис. 10. Встреча. 11. Рассказ. 13. Крот. 
14. Чадо. 15. Холуйство. 16. Ведьма. 18. Спринт. 20. Тревога. 22. Рьяность. 23. Архие-
рей. 24. Доставка. 27. Сомбреро. 30. Артерия. 32. Клеймо. 34. Разбой. 35. Шпаклевка. 
36. Цвет. 38. Соло. 39. Тумблер. 40. Изумруд. 41. Сарафан. 42. Орхидея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Морковь. 2. Лист. 3. Неряха. 5. Космос. 6. Плач. 7. Сырость. 
8. Карусель. 9. Простота. 10. Волдырь. 12. Затишье. 17. Магнетизм. 19. Переправа. 
20. Тусовка. 21. Алхимия. 25. Огнемет. 26. Аптекарь. 27. Строение. 28. Разброд. 
29. Эксцесс. 31. Эйфория. 33. Ошибка. 34. Размер. 37. Туша. 38. Суши.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Величавый шаг им-
ператрицы. 4. Крупное понижение морско-
го дна. 10. «Богач» для «бедняка» в лексике 
русского языка. 11. Типичная обстановка го-
стиничного номера. 13. Месяц под знаком 
Близнецов и Раков. 14. Ноль, увеличивающий 
доходы казино. 15. Темпераментная дама 
из Милана. 16. Ученый, обходящий храмы 
стороной. 18. Борьба, которой увлекался Ван 
Дамм. 20. Массивное кольцо на пальце графа. 
22. Вражеский разведчик, пробравшийся 
в тыл противника. 23. Абориген, которому 
не нужен шенген. 24. Умеренное богатство 
крепкого середняка. 27. Знаковое событие 
в творчестве художника. 30. Костяк из ак-
тивных родителей школьников. 32. «Агитка», 
призывающая бросить курить. 34. Греческая 
буква, обозначающая длину волны. 35. За-
явка на обжалование судебного приговора. 
36. Беспричинный «симптом» дурачины. 38. 
Губы, которыми только мед пить. 39. Непрак-
тичный уголок огорода, радующий глаз хо-
зяев и гостей. 40. Носитель информации в 
устаревшей видеокамере. 41. Стерильный 
бинт, наложенный на рану. 42. Данные, не-
обходимые для решения задачи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Король» в восточных 
сказках. 2. Силуэт человека, «нарисован-
ный» солнцем. 3. Выгода, выискиваемая 
купцом. 5. Второе имя рыжего тарака-
на. 6. Популярная музыка во времена 
стиляг. 7. Неправильное название газо-
вого резака. 8. Презирающий трусость 
спасатель-герой. 9. Часть руки, украшен-
ная золотым браслетом. 10. «Охотница» 
за телесигналом на крыше дома. 12. Вы-
полненный золотой рыбкой «заказ». 17. 
Система подразделений в организации. 
19. Привыкание ученика к новому классу. 
20. Единица вареной кукурузы в продаже. 
21. Счастливец, получивший письмо. 25. 
Пример готовой продукции на стенде. 26. 
Стопка учебников семиклассника на весь 
год. 27. Болезнь чада, разукрашенного 
зеленкой. 28. Полукопченый кружок на 
ломтике хлеба. 29. Католический священ-
нослужитель в пурпурной сутане. 31. По-
пытка увидеть судьбу в кофейной гуще. 
33. Тренер, просчитывающий комбинации 
матча. 34. Смешная ошибка в сочинении 
ученика. 37. Мусор под новогодней елкой. 
38. Часть суток, когда активны жаворонки.

КРОССВОРД

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

В часы и дни, последовавшие за тра-
гедией, Ирина Пинскер, экс-супруга 
звезды отечественных фильмов и се-
риалов Максима Пинскера, получала 
сотни сообщений от простых зрите-
лей и коллег своего бывшего мужа. В 
беседе с корреспондентом «МК» Ири-
на Геннадиевна опровергла утверж-
дения о том, что причиной смерти 
актера стало заражение крови, и рас-
сказала, что церемония прощания 
состоится в субботу, 27 августа, в 
10.45, в День российского кино. Ме-
сто также уже известно — это Николо-
Архангельский крематорий, располо-
женный в подмосковной Балашихе. 

— Насколько почитатели и коллеги 
Максима отозвались на его смерть? 

— Отозвались все. Настолько отозвались 
— я даже не ожидала! Помощь летит со всех 
уголков, я бы сказала, страны, а не города (не-
сколько часов назад невестка Пинскера Ольга 
обратилась в социальных сетях с просьбой по-
мочь собрать средства на похороны. — И.В.). 
Сейчас мой сын рядом стоит, он говорит: 
проявлена народная любовь. Это и те, кто 
постоянно на спектакли приходил, и друзья, 
и коллеги. Мы ощущаем эту поддержку, и она 
дает нам силы пережить это всё.

— Можно ли сейчас с уверенностью 
сказать, что он не забыт, что к его могиле 
не зарастет народная тропа?

— Была небольшая пауза в связи с тем, 
что Максим болел, у него были проблемы с су-
ставом ноги, а потом из-за пандемии он не был 
активно задействован в творческой работе. Но 
когда все произошло, мы поняли, насколько 
его все любят, знают его фильмографию. 

Присылают сообщения: «Спасибо за «Интер-
ны», «Спасибо за «Час Волкова». Я не буду все 
перечислять. Но как жена я хочу сказать, он 
был не только талантливым актером, но и пре-
красным светлым человеком и замечательным 
отцом троих своих детей. 

Напомним, что резкое ухудшение са-
мочувствия настигло Максима Пинскера 
после возращения из Калуги, где он уча-
ствовал в съемках очередной кинокартины. 
По имеющейся на тот момент информации, 
он утратил способность ходить, в итоге его 
увезла «скорая», а затем он умер от зараже-
ния крови. Однако эти сведения оказались 
неточными.  

Ирина Пинскер сообщила нашей газете, 
основываясь на заключении из морга, что к 
трагедии на самом деле привела остановка 
дыхания, вызванная пневмонией. При этом 
данное заболевание не было вызвано корона-
вирусом. Также свою роль сыграла сердечная 
недостаточность. 

Примечательно, что на этой истории с 
печальным финалом отдельные журналисты 
попытались «хайпануть»: в Сети появились рас-
суждения о том, что после ухода актера оста-
лись «голодающие дети». Что вынудило Ольгу 
Пинскер удалить все публикации. «Обращение 
за финансовой помощью на похороны трактуют 
как жалобу на то, что «дети голодают».  Дети не 
голодают. Но родные Максима — самые обыч-
ные люди, которые не могут выложить сотню 
тысяч рублей. Думаю, нас таких в стране боль-
шинство», — пояснила она. И в очередной раз 
напомнила, что посильно помогать ближнему и 
дальнему в беде — совершенно нормально. А 
«охотникам за сенсациями» наша собеседница 
посоветовала «поиск жареных фактов вести в 
других местах. Леса вон горят».

Наша редакция выражает слова соболез-
нования всем родным и близким покойного, 
выражая надежду, что после всех этих бурь в 
стакане информационной воды все уляжется, 
и останется только память о выдающемся 
человеке. 

Иван ВОЛОСЮК.

С МАКСИМОМ ПИНСКЕРОМ ПРОСТЯТСЯ 
В ДЕНЬ РОССИЙСКОГО КИНО
Бывшая супруга опровергла 
утверждения о том, что 
причиной смерти актера 
стало заражение крови

6 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
28 августа с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Суперлента»
м. «Медведково», 
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
29 августа с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа

30 августа с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
31 августа с 8.30 до 19.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у м-на «Суперлента»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
27 августа с 10.00 до 16.00 
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
27 августа с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, в районе ДС «Юбилейный»
КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. 6/24, сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке культуры, 
у памятника И.Г.Воробьеву

ПУШКИНО, микрорайон Серебрянка, д. 8, на набережной
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
у фонтана перед зданием администрации
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в городском парке
28 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, Туполевское шоссе, д. 1/3, в парке 

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КНИЖНОЙ ЯРМАРКЕ

2–5 сентября с 11.00-18.00
МОСКВА, м. «Китай-город», ул. Ильинка, д. 4, 
Гостиный двор

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
26, 27, 28 августа с 10.00 до 16.00  
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
павильон В15
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ДЛЯ ШЕДЕВРОВ-

АРЕСТАНТОВ
Задержание Евгения 
Ройзмана стало поводом 
для обсуждения 
механизма сохранения 
частных музеев

Алексей  Ананьев показывает свой 
музей Владимиру Мединскому.

Евгений Ройзман 
в Музее 
невьянской иконы.

еханизма юриди

друг
расходов, п
экспонирова
ственником

«Черный квадрат», 
попавший 
в Эрмитаж.



ГЛАВНАЯ ТЕМА ДЕНЬГИ
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
26 АВГУСТА
Доктор Албан (1957) — певец, рэп-
исполнитель
Ян Арлазоров (1947–2009) — театральный 
актер и эстрадный артист, заслуженный ар-
тист России
Александр Кальянов (1947–2020) — зву-
корежиссер, эстрадный певец, актер, компо-
зитор, аранжировщик, продюсер
Ксения Сухинова (1987) — российская 
модель, «мисс Россия-2007», «мисс мира-
2008»
Олег Тактаров (1967) — спортсмен, актер, 
телеведущий, общественный деятель
Анна Шорина (1982) — спортсменка, дву-
кратная олимпийская чемпионка по синхрон-
ному плаванию, многократная чемпионка 
мира и Европы
27 АВГУСТА
Владимир Андреев (1930–2020) — актер 
театра и кино, театральный режиссер, на-
родный артист СССР 
Александр Бастрыкин (1953) — государ-
ственный деятель, юрист, председатель 
Следственного комитета РФ

Сергей Крикалев (1958) — космонавт, Герой 
Советского Союза, Герой России, советник 
главы госкорпорации «Роскосмос»
Евгений Медведев (1982) — российский 
хоккеист, двукратный чемпион мира
Фаина Раневская (1896–1984) — актриса 
театра и кино, народная артистка СССР
28 АВГУСТА
Юрий Беляев (1947) — актер театра и кино, 
заслуженный артист РФ
Алексей Дюмин (1972) — военачальник и 
государственный деятель, губернатор Туль-
ской области
Наталья Гундарева (1948–2005) — актриса 
театра и кино, народная артистка РСФСР
Виктор Христенко (1957) — государствен-
ный деятель, президент Делового совета 
Евразийского экономического союза

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…17°, 
днем 31…33°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c. Восход Солнца — 5.22, заход Солн-
ца — 19.39, долгота дня — 14.16. По данным 

ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.08.2022.
1 USD — 59,7699; 1 EURO — 59,5983.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

26 АВГУСТА
Праздник тринадцатой кошки
День благодарности собаке
1382 г. — татарский хан Тохтамыш захватил 
и сжег Москву
1877 г. — объединенное русско-болгарское 
войско под командованием русских генералов 
Ф.Ф.Радецкого и Н.Г.Столетова одержало по-
беду на Балканском перевале Шипка
1927 г. — Владимир Маяковский из Ялты 
сообщил телеграфом в Москву название за-
конченной им поэмы «Хорошо!»
1952 г. — впервые вводится фторирование 
водопроводной воды
1957 г. — ТАСС сообщило об успешном ис-
пытании межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты

27 АВГУСТА
День российского кино
Международный день бокса
Фестиваль славянского искусства «Рус-
ское поле»
1857 г. — писатель Федор Достоевский по-
лучил звание прапорщика
1872 г. — был спущен на воду  первый полно-
ценный броненосец  российского флота «Петр 
Великий». Один из сильнейших броненосцев 
своего времени. Построен по проекту контр-
адмирала А.А.Попова
1922 г. — в Москве вышел первый номер 
сатирического журнала «Крокодил»
1957 г. — в СССР осуществлено испытание 
первой в мире сверхдальней многоступен-
чатой баллистической ракеты
1982 г. — приземление космического ко-
рабля Союз Т-5, с космонавтами Поповым, 
Серебровым и Савицкой 
1997 г. — началось строительство Казанского 
метрополитена
28 АВГУСТА
Международный военно-музыкальный 
фестиваль «Спасская башня» 
Национальный день красного вина

День шахтера
День мечты
1917 г. — в Успенском соборе Московского 
Кремля начал свою работу Поместный собор 
Православной российской церкви, важнейшим 
решением которого стало восстановление 
патриаршества, положившее конец синодаль-
ному периоду в истории Русской церкви

1937 г. — основана автомобильная компания 
«Тойота». Она является крупнейшей автомо-
билестроительной публичной компанией в 
мире. Ее президентом стал Рисабуро Тойода, 
а вице-президентом — Киитиро Тойода
2017 г. — в Крыму впервые прошли соревно-
вания по клифф-дайвингу, прыжкам в воду с 
экстремальной высоты
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Мы перестали делать добрые дела для 
своих женщин…
Вот что тебе стоит, пока она спит, рас-
тянуть ее одежду, чтобы утром она по-
думала, что похудела, и весь день была 
в хорошем настроении?

«Расскажите о ваших преимуществах». 
— «Их несколько, самые яркие — пун-
ктуальность, слежу за здоровьем и 
взаимовыручка». — «А подробнее?» 
— «Отслеживаю смс о зарплате, пью 
воду из кулера и пью с коллегами по 
пятницам»...

— У меня муж не пьет, не курит, стирает, 
гладит, моет посуду...
— Да это же не муж, а просто жена какая-
то!

— Ты не помнишь, как назывался фильм 
про ту сучку, что случайно попала в шоу-
биз, сделала там карьеру, но предпочла 
вернуться к нормальной жизни?
— «Каштанка»?

Клаустрофобия — это боязнь замкнутого 
пространства. К примеру, я иду в пивной 
магазин и боюсь, что он уже закрыт.
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От чего зависит долгожданный отпуск? 
Чтоб прям удался! От денег? От везения? От 
широкого круга знакомств? От умения попасть 
в нужное место в нужный час? Больше всего 
отпуск зависит не от всего вышеперечислен-
ного, а от угла зрения. 

У каждого человека угол зрения — ве-
личина устоявшаяся. Но так случилось, что 
привычный мир немного тряхануло. И как 
следствие — угол зрения у многих людей 
резко изменился.

Например, изменился угол зрения на 
Евросоюз. Вчера нам давали визы, и летали 
наши чартерные рейсы, и отдых на каком-
нибудь греческом курорте казался для не-
которых буквально поездкой на дачу. Евро-
союз тоже тряхнуло, да так, что и заклинило, 
и переклинило. Теперь они визы не дают, 
самолеты от нас к себе не пускают, думают, 
наверное, что россияне начнут поступать по 
принципу: «ездишь — не ездишь, а дачу все 
равно надо содержать», и будут продолжать 
финансировать живописные руины, чтобы 
сохранить их до лучших времен. 

Ан нет — наших тоже тряхануло, и они 
решили, что на Западе стало как-то резко 
мало интеллектуальной элиты, ну, во всяком 
случае, среди тех, кто принимает такие не-
рукопожатные решения. И потянулись, кто 
в отместку, кто от безысходности, в те ме-
ста, которыми раньше больше или меньше 

(в зависимости от дохода) пренебрегали. 
Говорили — «ох, это совок!» Не ездили, не 
видели, не знали доподлинно. Да и не надо 
им было! Есть же угол зрения, и под ним все 
видно — «совок!» Теперь наконец доехали, а 
это уже не совок, а почти Европа, но и стоит 
тоже почти как Европа. 

И снова угол зрения набекрень: как это 
— дома, а стоит как в гостях? Почему это до 
Валаама на метеоре от Сортавалы 4 тысячи, 
а из Питера аж 7! Ну и пусть в Венеции про-
гулка по каналам от 70 до 170 евро! И мы 
платили! И не вякали! Но цена в рублях никогда 
не должна равняться цене в евро, каким бы 
ни был курс! И не говорите нам про уровень 
сервиса, себестоимость услуг и всеобщий 
рост цен. Просто поделите все цифры на два! 
Вот такой у нас угол зрения.

Или вот бюрократия. Когда это, скажем, 
немецкая бюрократия, то что вы хотите — 
«здесь же порядок!» Когда российская, так 
это — «маразматические требования» и «из-
девательство над людьми». И мы боремся с 
российской бюрократией, мы умеем ее по-
беждать, мы на этом съели не одну собачью 
упряжку. И теперь нам хочется неудержимо 

и западную бюрократию «прожать», и что-
бы делали, как мы хотим, исходя из нашего 
угла зрения. И многие сегодня выезжают 
за границу «пожить» и там популярно объ-
ясняют местным чиновникам и про виды на 
жительство, и про счета в банке, которые 
нам пытаются не дать, не открыть, но все 
равно дают и открывают. Потому что мы на-
ходим пути, а где их нет — лазейки, а там, 
где и оные отсутствуют, — идем напролом, 
поднимая своих предков: кто евреев, кто 
немцев, кто прибалтов, а кто даже казахов, 
благо в многонациональном СССР создать 
прочную семью народов труда не составляло. 
И ничего — работает! И уже другие эмигран-
ты, без столь изощренного опыта борьбы с 
чиновниками в свою пользу, со словами «а 
что, так можно было?!» пытаются повторять 
за нашими какие-то пути обхода устоявшихся 
бюрократических проволочек. Но, конечно, 
без всякого успеха. 

Стоит ли говорить, что человек редко сам 
замечает, как меняется его угол зрения. Приш-
ли санкции — поломали его. А человек даже 
и не просек этого! И вот вчерашний фанат 
отдыха на итальянском побережье, на худой 

конец на Кипре, вдруг совершенно искренне 
и с непробиваемым лицом сообщает окру-
жающим: «Боже мой! Как прекрасен Крым!». 
Хотя раньше как-то путался в притяжательных 
местоимениях, забывал, что они отвечают на 
вопрос «чей?», и никак не мог определиться в 
разговоре с теми, кто присоединением Крыма 
неизменно восторгался: то ли «мы» и «наш», то 

ли «вы» и «ваш». Но с изменением угла зрения 
внезапно прозрел. 

Но хотя бы слово какого-то раскаяния 
— «мы не верили», «мы раньше были не пра-
вы, что не ездили»… Откуда? Изменившийся 
взгляд на вещи напрочь стирает вчерашние 
оценки и исключает слова хоть какого-то при-
знания своей неправоты… 

Угол — величина математическая, из-
меряется в градусах. Чуть перебрал, чуть 
недобрал — плохо. Нашел нужный градус, 
построил верный угол — отпуск удался! 

Так что в смутные времена, когда англий-
ский не выучил, так уже и не надо, а китайский 
подожди учить, может, еще и не будет надо, 
зубри математику — царицу всех наук. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Вместо фельетона
Судьба справедлива — счастливый шанс 
выпадает каждому, но большинство успе-
вает увернуться.

Хуже всего, когда начальство думает о 
тебе то же, что ты о нем.

Глупого тяготит одиночество, потому что 
при этом он оказывается в слишком дур-
ной компании.

В зеркале обычно отражается лицо — 
маска прячется в зазеркалье.

Владимир КАФАНОВ.

Чем выше по карьерной лестнице, тем 
больше головокружений от успеха.

У «перелетных птиц» где они, там и 
родина.

Александр МИНЧЕНКОВ.

ОсенилоДВА ПЛЮС ДВА РАВНЯЕТСЯ 
ДВАДЦАТЬ ДВА
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Как говорит сегодня двукратный олим-
пийский чемпион Евгений Рылов, например, 
ему надо приводить себя в форму, хотя вос-
становиться «после разбалованного полуго-
дия», последовавшего за Олимпийскими 
играми, не так просто. Зимой пловец 
ушел от тренера Андрея Шишина, 
с которым добился побед, к мо-
лодому специалисту Оксане 
Логвиновой. Причина до кон-
ца понятна, видимо, только 
им троим, но озвучено было 
лишь желание, даже необхо-
димость, снизить нагрузки.

На Спартакиаде после 
фальстарта на стометровке на 
спине Рылов получил «золото» на 
дистанции в два раза длиннее. Но 
посетовал, что в целом пока не может 
полностью восстановить выносливость. После 
Олимпиады в Токио пловец выступал, хотя, как 
сам говорит, не тренировался, что и сказалось 
на функциональном состоянии. «Я плавал не 
по 40, а по 4 километра в неделю. Мне сейчас 
много с самим собой работать надо, потому 
что долго валял дурака».

Правда, признается, что с новым трене-
ром ему стало проще работать в моральном 
плане. Говорит, если бы так начинал год, как 
сейчас, Шишин бы его морально похоронил. 
«Раньше нужен был результат, и тренер давил 
на меня до последнего». 

Правильную ли тактику избрал сегодня 
олимпийский чемпион, покажет будущее. 
С одной стороны, сегодня для наших спор-
тсменов вдруг появилось время для экспери-
ментов. С другой — никто не знает, когда оно 
закончится. Тот же Рылов получил от Междуна-
родной федерации плавания (FINA) из-за уча-
стия в митинге-концерте в Лужниках дисква-
лификацию на 9 месяцев. Она, может, ничего 
и не решает, все наши спортсмены сегодня не 
могут выступать в одной воде с зарубежными 
соперниками, но нервы попортила. 

Правил для наказаний спор-
тсменов России, как показывают 

события, не существует, поэтому 
опасения возникают самого 
разного рода. Отвечая на во-
прос о персональных санкциях 
перед Олимпийскими играми 
в Париже, Рылов их допускает. 
Говорит, что в этом мире уже 

ничему не удивится.
Трудно сказать, кому сей-

час проще, а кому сложнее — тем 
пловцам, которые уже набрали в ка-

рьере медалей разных турниров, или 
находящимся в самом начале победного 
пути. Чемпионка Европы Евгения Чикунова 
говорит, что, конечно, ей хочется поплавать 
с зарубежными соперниками. Но и в России 
есть конкуренция, а это значит — быстрые 
секунды. 

«Я бы не сказала, что в России плывет-
ся как-то плохо, и я очень сильно скучаю по 
международным стартам», — утверждает Чи-
кунова. Но, конечно, есть желание: превзойти 
время, показанное на чемпионате Европы. Так 
что, выражаясь языком Рылова, дурака валять 
не получится. И могла бы Чикунова добавить 
еще конкретики: мне в школу вот-вот уже идти, 
одиннадцатый класс. 

А вот двукратный олимпийский призер 
Токио-2020 Климент Колесников признался, 
что мотивации хотелось бы больше. «Слегка 
начинаешь чувствовать, что немного не хвата-
ет стимула, той энергии, которая присутствует 
на международных стартах». 

И — да, это не так просто: смотреть за 
тем, как выступают соперники на главных 
стартах сезона без наших пловцов. Колес-
ников рад, что румын Давид Попович, кото-
рому 17 лет, недавно побил мировой рекорд 
на стометровке кролем (46,86 секунды, до 
этого рекорд держался 13 лет). Говорит Кли-
мент, что это круто во всех смыслах: если бы 
спортсмены не били рекорды, не меняли ре-
зультаты, то и смотреть плавание, вид спорта, 
основанный на времени, было бы скучно. А 
так движение вперед есть, значит, ничего не 
стоит на месте.

Что же касается планов, то просто со-
общает: будем тренироваться. Хочет сделать 
акцент в работе как раз на кроле. При этом 
замечает, что нынешний этап для пловцов 
России плох как для действующих спортсме-
нов, но есть возможность поработать над 
аспектами, до которых не доходило в момент 
международных стартов. 

А вот трехкратный призер чемпионата 
мира по плаванию Андрей Минаков 26 часов 
добирался из США до Санкт-Петербурга, где 
проходят заплывы Спартакиады, он учится в 
Стэнфорде. Недавно переболел коронави-
русом, форму восстановить еще не успел. 
Но говорит, что для него это очень важно: 
выступать на российских стартах, «поддер-
живать спорт в России». 

Еще 20-летний пловец говорит, что он 
по натуре максималист и не мог, например, 
приехать и не выступать, сославшись на со-
стояние. Считает, что когда подходят дети 
и говорят: мы приехали поболеть именно 
за тебя, — это дорогого стоит. «Это главная 
мотивация и движущий фактор для меня 
сегодня».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Лидеры 
нашего 

плавания: 
в поисках 
быстрых 
секунд

Леонид Федун ушел и 
продал «Лукойлу» все свои 
акции «Спартака». 19 лет 
дорогостоящих приключений в 
российском футболе для Леонида 
Арнольдовича закончились. 
Сколько же он потратил на красно-
белый клуб за все эти годы и в 
какую сумму обходился «Спартак» 
всем своим акционерам? 

Леонид Федун не был единоличным соб-
ственником и акционером «Спартака». Еще 
в 2019 году Forbes сообщал, что у Федуна 
только 32,7% акций, а у президента «Лукой-
ла» Вагита Алекперова 36,7%. Еще часть — у 
структур, связанных с ИФД «Капиталъ», до-
черней компанией «Лукойла».

Федун заходил в «Спартак» постепенно. 
Сначала еще при Андрее Червиченко выкупил 
30 процентов акций, а в 2004 году стал пре-
зидентом клуба. В СМИ всплывала цифра 70 
млн долларов, которые Леонид Арнольдович 
заплатил за клуб.

Главной причиной покупки была забота 
об имидже «Лукойла» — «Спартак» напрямую 
идентифицировался с компанией, посколь-
ку к тому времени она уже была главным 
спонсором команды. «Было чрезвычайно 
обидно, когда «Спартак» начал проигрывать, 
хотя носил на груди логотип «Лукойла». Хо-
телось что-то поменять, потому что я ви-
дел, что те люди, которые там находятся, не 
справляются», — объяснял он в интервью 
«Коммерсанту».

«Лукойл» платил только положенные по 
контракту средства — около 6 миллионов 
долларов в год, по данным на 2015-й. Цифру 
озвучил сам Вагит Алекперов. Все остальные 
расходы — это личные деньги его самого и 
Федуна.

Во сколько же «Спартак» обходился сво-
им акционерам?

60 млн долларов в год — эту сумму на-
зывали и Алекперов, и Леонид Федун. Но 
это было еще в 2013–2015 годах. С тех пор 
бюджет клуба увеличивался год от года, а 
заработки если и росли, то не в такой же 
пропорции. К примеру, портал Transfermarkt 
оценивает расходы клуба за 19 лет на транс-
феры в 401,6 млн евро, а доходы — всего в 
233,35 млн евро. В 1,7 раза меньше.

Бюджет клуба начал расти сразу же с 
приходом Федуна. По неофициальным про-
сочившимся в прессу данным, в 2003 году 
бюджет «Спартака» составлял всего $15 млн, 
а Евгений Гинер радовал в то время ЦСКА го-
довой суммой в 30 млн. Но уже через год рас-
ходы красно-белых выросли до $40 млн.

В 2007-м «Спартак» раскрыл бюджет: 50 
млн долларов. Но ожидалось, что заработать 
клуб сможет только 60 процентов от этой 
суммы — 30 млн. Разницу в 20 млн покроют 
акционеры.

2008-й. Федун перед сезоном назвал 
цифру в 75 млн долларов. При этом год спустя 
(в год финансового кризиса) сообщалось, что 
«бюджет на сезон-2009 не претерпит изме-
нений по сравнению с прошлым годом и со-
ставит 65 миллионов долларов». Отмечалось, 
что кризис не отразится на красно-белых, 
как это произошло со многими другими клу-
бами. Хотя сумма почему-то уменьшилась 
на 10 млн.

2010 год. Примерно прежний уровень 
— 70 млн.

2011-й — 70–80 млн.
2012-й — резкое увеличение бюджета 

до 105 млн долларов, и тогда это был шестой 
показатель в российском чемпионате.

После переходного чемпионата бюджет 
снова возрос до 150 млн долларов в сезоне 
2014/2015, но спустя год его вынуждены были 
сократить до 120 млн. Падение рубля и эко-
номические проблемы, начавшиеся к 2015 
году, не позволяли раскошелиться. Но перед 
сезоном 2016/2017 Леонид Федун пообещал 
увеличение в связи с выходом команды в ев-
рокубки. «На сколько — говорить не буду, это 
внутренняя кухня клуба», — не раскрыл ин-
тригу тогда президент клуба.

2017/2018 — 8,1 млрд рублей. Что по курсу 
того времени составляло примерно 135 млн 
долларов.

В следующем сезоне сумма, вероятно, 
была примерно такой же, а в сезоне 2019/2020 
сообщалось, что она выросла до 11 млрд — 
примерно 177 млн долларов.

2020/2021 — 8,6 млрд рублей — 135 млн 
долларов.

2021/2022 — 11 млрд. Федун тогда не 
раскрыл сумму, снова просто заявив, что 
бюджет будет больше, но разницу надеялись 
покрыть доходами от еврокубков. Но рос-
сийские клубы не успели сполна заработать 
в Европе, потому что весной их отстранили. 
В 2021 году «Спартак» смог заработать в 
еврокубках всего 7,8 млн евро. Впрочем, и 
то хлеб.

Если прикинуть, то в 2007-м акционеры 
покрывали 40 процентов бюджета из своего 
кармана, в 2013-м (если вспомнить признание 
о 60 млн собственных средств) — около 60 
процентов, а 2020 год, согласно официаль-
ному отчету, клуб закончил с заработком 
6 млрд при бюджете 8,6, т.е. 30 процентов 
покрыли акционеры.

Таким образом, только на покрытие де-
фицита акционеры потратили за эти 19 лет 
порядка 700–800 млн.

К этому прибавить еще и расходы на ста-
дион — 450 млн долларов — и приплюсовать 
70 млн на покупку самого клуба в 2004-м — 
получается примерно 1,3 млрд долларов. Но 
это по самым скромным расчетам, потому что 
сам Леонид Федун в интервью Bloomberg де-
вять лет назад сказал, что общие его затраты 
на клуб с момента приобретения составили 
миллиард долларов. Учитывая, что к тому 
времени он владел клубом как раз девять 
лет, к 2022-му мог запросто потратить и все 
два миллиарда.

По информации «Спорт-Экспресса», уже 
в будущем году бюджет московского клуба 
должен был упасть до 8 миллиардов рублей. А 
к 2024 году вообще сократиться до 4 милли-
ардов. Правда, теперь у «Спартака» началась 
уже другая история. А в плюс она пойдет или 
в минус — узнаем очень скоро.

Василиса ОБЛОМОВА.

Как Федун латал дыры 
в бюджете «Спартака»

Всероссийская спартакиада по летним видам спорта среди сильнейших 
— хорошая возможность увидеть всех лидеров сборных. В отечественном 
плавании громких имен много. И выступить стараются все, потому что 
соревнования очень нужны. Отстранение от международной воды нужно 
компенсировать. Стимулы ищут, они могут быть разными.

ВОДА
СИЛЬНЫХ

Бывший владелец потратил 
больше миллиарда долларов
ывший владеле

Зарема 
Салихова 
и Леонид 
Федун.

Евгений 
Рылов.

Климент 
Колесников.

Андрей 
Минаков.
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